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Инфляция — пусть и умеренная, 
как сообщает нам Росстат, — всег-
да нервирует. Особенно тех, кто не 
застал «те самые» девяностые в 
сознательном возрасте; старшее 
же поколение не беспокоится, а 
сосредотачивается. Настала пора 
провести ревизию повседневных 
привычек, вплоть до закупки про-
дуктов. На этом, как знают опыт-
ные и открывают для себя молодые 
люди, можно изрядно сэкономить. 
Как именно — на наиболее ярких 
примерах, рассказанных москви-
чами, показывает «МК».
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КИЕВ В КИБЕРНОКАУТЕ
Хакеры ослепили ВСУ, 
взломав крупнейшего 

телеком-провайдера Украины
Российский удар по военным объектам в Киеве в ночь на 

13 декабря, судя по сообщениям с мест, оказался очень эф-
фективным. Военные аналитики обратили внимание на то, что 
ночному удару предшествовала крупнейшая кибератака, которая 
не только «положила» Интернет на Украине, но и парализовала 
деятельность объектов военной инфраструктуры. 

Экс-сотрудник правоохранительных органов и киберполицей-
ский Игорь Бедеров в беседе с «МК» рассказал, как кибератака 
могла повлиять на деятельность ВСУ, а также на многочисленную 
армию украинских интернет-мошенников.
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«СТАРЫЙ ХЛАМ» 
ЗЕЛЕНСКОГО

Вот это кино, очередной сезон «Зелен-
ский приехал в США просить денег», можно 
было дальше не смотреть после того, как 
Байден захихикал в ответ на вопрос о воз-
можности победы Украины. Да и Зеленскому 
стоило бы уехать в тот же момент, но он не 
может — он всего лишь инструмент. Это ведь 
не он сам приехал за деньгами для Украины, 
это ему велено было приехать, сыграть от-
веденную роль во внутриамериканских про-
цессах дележки власти и бюджетов.

Зеленский выступил перед конгрессме-
нами, пообщался с Байденом, потом была 
пресс-конференция. А в сухом остатке вот 
что.

Уже сложившегося мнения конгресс-
менов Зеленский не изменил, о чем они и 
заявили после его выступления. Почему? 
По очень банальной причине. Он не сказал 
ничего нового и как заезженная пластин-
ка повторял алармистские лозунги: Путин 
не остановится, Россия нападет на страны 
НАТО, вам придется проливать кровь. Плюс, 
начал откровенно врать: мол, смотрите, как 
сильна армия Украины, Россия не смогла 
взять под контроль ни одного населенно-
го пункта (название, например, Бахмут он 
удачно забыл). Плана никакого на 2024 год 
не представил.

Сенатор от штата Миссури Эрик Шмитт 
заявил New York Times, что Зеленский не 
рассказал на встрече ничего нового: «Это 
все тот же старый хлам». 

Читайте 2-ю стр.

СТАЖ ПЕНСИИ НЕ ТОВАРИЩ
Право досрочного выхода на заслуженный 

отдых остается редкой привилегией
В Госдуме предложили смягчить 

условия для получения права досроч-
ного выхода на пенсию. Согласно за-
конопроекту, внесенному в нижнюю 
палату, необходимый для этого стра-
ховой стаж нужно снизить на пять 
лет — соответственно до 37 и 32 лет 

для мужчин и женщин. Опрошенные 
«МК» эксперты разошлись в оценках: 
одни находят идею вполне здравой, 
но нереализуемой, другие считают 
бесполезной пиар-акцией. 

Читайте 2-ю стр.

ЖАРКИЕ. ЗИМНИЕ. БОЛЬНЫЕ
Будьте осторожны: 

по Москве гуляет странный вирус

Москва уверенно вошла в пик 
сезона ОРВИ: по данным медиков, 
в последние дни рост заболевае-
мости респираторными вирусными 
инфекциями достиг 30%, на улицах 
и в метро снова полно чихающих 
и кашляющих людей. И хотя виру-
сы циркулируют разные (аденови-
рус, парагрипп, риновирус и пр.), 
очень часто болезнь проходит с 
существенным повышением тем-
пературы тела. Аптеки говорят о 
росте продаж жаропонижающих, 
к которым прибегают многие па-
циенты для снятия лихорадки. Од-
нако врачи напоминают: сбивать 
высокую температуру следует 
далеко не всегда. О том, в каких 
случаях это делать, «МК» расска-
зали эксперты. 

Читайте 3-ю стр.
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«СКУЧАЮ 
ПО СОВЕТСКОМУ ФУТБОЛУ»

Сергей Степашин на прямом эфире в «Московском 
комсомольце» рассказал, когда «Динамо» может стать 
чемпионом России, что делать с санкциями ФИФА и УЕФА 
и кто способен помочь футбольным судьям 
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ПАНДА НАУЧИЛАСЬ КУСАТЬ СВОЮ МАМУ
Малышка панда в Мо-

сковском зоопарке нау-
чилась уверенно стоять 
на четырех лапах. Также 
она отрастила острые зуб-
ки, которыми покусывает 
маму во время игр. 

Как узнал «МК», детеныш 
панды в Московском зоо-
парке растет не по дням, 
а по часам и радует зооло-
гов новыми умениями. Так, 
на днях крошка научилась 
вставать сразу на четыре 
лапы. А до этого сотрудни-
ки отметили, что она стала 
уверенно сидеть. 

Панду регулярно осма-
тривают специалисты, от-
мечая ее размеры и вес. 
Крошка уже едва помеща-
ется на весах! Недавно ей 
подарили новый уютный 
манеж, а зоологи сшили 

для любимицы новые про-
стынки с рисунками мор-
кови и бамбука. 

В ближайшее время 
пушистая принцесса по-
лучит имя. По китайской 
традиции имя пандам 
присваивают спустя 100 
дней после рождения. 
Московские специалисты 
подобрали разные вари-
анты совместно со спе-
циалистами из Китая 
и предложили москвичам 
выбрать самый подходя-
щий для детеныша. Пока 
что с большим отрывом 
побеждает имя Катюша, 
за него проголосовали 
более 85 тыс. человек. 
Это русское имя хорошо 
известно в Китае, а одно-
именная песня пользуется 
в Поднебесной большой 

популярностью. На вто-
ром месте — имя Момо, 
которое собрало более 
59 тыс. голосов. Оно об-
разовано от первого сло-
га слова «Москва» — ведь 
именно в столице родился 
детеныш панды. Третье 
место заняло имя Маша, 
за него отдали голос более 
46 тыс. человек.

Кстати, папа Жуи жи-
вет отдельно от женской 

половины семьи. Пока 
мама Диндин все свое 
время посвящает уходу 
за ненаглядной дочуркой, 
отец беспечно валяется 
в сугробах и смакует све-
жий бамбук, сидя под сне-
гопадом.

АКТЕР ФЕДОР ДУНАЕВСКИЙ 
ЗАСУДИЛ УНИВЕРМАГ 

ЗА ФУТБОЛКИ
Частично удовлетво-

рить иск актера Федора 
Дунаевского, сыгравшего 
главную роль в культовом 
советском фильме пере-
строечных времен «Ку-
рьер», к одному из столич-
ных универмагов решил 
Тверской районный суд 
столицы. Актер требовал 
компенсации морального 
вреда.

Как выяснил «МК», кон-
фликт разгорелся из-за 
того, что в торговом цен-
тре продавалась одежда 
с изображением героев 
фильма «Курьер». На фут-
болках был нанесен принт 
со знаменитой сценой, 
в которой главный герой 
Иван Мирошников (Федор 
Дунаевский) отдает свое-
му другу Николаю Базину 
пальто. На изображении 
— Мирошников, Базин, не-
много искаженная цитата 
из этой сцены и подпись 
«Курьер/1986 г./К. Шах-
назаров».

Обнаружив футболку 
в продаже, актер напра-
вил претензию, так как 
согласия на использова-
ние своего изображения 
он не давал. Универмаг 
претензию проигнори-
ровал. Тогда Дунаевский 
обратился в суд с иском 
о взыскании компенса-
ции морального вреда, 
почтовых расходов, рас-
ходов по оплате государ-
ственной пошлины. В суде 
представитель универма-
га настаивал на том, что 
исключительное право 
на использование ка-
дров и цитат из фильмов 
принадлежит Госфиль-
мофонду, а не Федору 

Дунаевскому, поэтому 
требовать компенсации 
за продажу футболки 
со своим изображением 
он не может.

Согласившись с этим, 
суд указал на то, что со-
гласие гражданина на раз-
мещение его изображе-
ния все же необходимо, 
если единственная цель 
его обнародования и ис-
пользования — извлече-
ние прибыли.

Как сообщили «МК» 
в пресс-службе суда, иск 
актера был удовлетво-
рен частично. Определяя 
размер компенсации мо-
рального вреда, суд учел 
все обстоятельства дела, 
степень и характер нрав-
ственных страданий, при-
чиненных актеру наруше-
нием его права на охрану 
изображения, количество 
проданных футболок (17 
штук), а также требования 
разумности и справедли-
вости. Поэтому вместо по-
лутора миллионов рублей, 
на которые рассчитывал 
Федор Дунаевский, суд 
решил взыскать с универ-
мага 150 тыс. руб.

Наркополицейский 
найден с огнестрельным 
ранением в квартире 
на северо-востоке Мо-
сквы. До этого он пору-
гался с сожительницей, 
сотрудницей силового 
ведомства. 

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в ночь на 13 декабря 

в квартире дома на улице 
Пришвина. Накануне ве-
чером со службы домой 
(в съемную квартиру) при-
шел оперуполномоченный 
УНК ГУ МВД России по Мо-
сковской области. Мужчи-
на до недавнего времени 
был слушателем Академии 
МВД и летом был назна-
чен на должность в звании 

лейтенанта. По дороге он 
взял пиво и выпил дома 
вместе с сожительницей, 
которая также является ат-
тестованным сотрудником 
силовой структуры. Сло-
во за слово, и разговоры 
у пары зашли про бывшего 
супруга женщины. Опера-
тивник реагировал нерв-
но, а вскоре сожительница 

увидела, что он истекает 
кровью. Женщина вызва-
ла экстренные службы, 
и медики госпитализи-
ровали пациента с ог-
нестрельным ранением 
в область лица. За жизнь 
пациента борются врачи. 
По данному факту прово-
дится доследственная 
проверка. 

ВРАЧИ СПАСАЮТ ОПЕРАТИВНИКА С ПУЛЕЙ В ЧЕРЕПЕ

ВАНДАЛЫ ОБЕЗГЛАВИЛИ КОНЯ МАРШАЛА РОКОССОВСКОГО
Восстановить горельеф 

«Парад Победы», который 
неизвестные повредили 
12 декабря в самом центре 
Москвы, специалисты на-
деются до Нового года. 

Как выяснил «МК», сиг-
нал о том, что памятник 
испорчен, поступил от 
сотрудника полиции. Он 
сообщил о том, что зло-
деи отпилили голову коню 
маршала Константина Ро-
коссовского, командовав-
шего Парадом Победы.

Этот памятник, уста-
новленный 3 сентября 
этого года, в День Побе-
ды над милитаристской 
Японией, посвящен не 
только Параду Победы, 
но и победе над Японией 
(фактическому окончанию 
Первой мировой войны), 
и первому параду Вели-
кой Отечественной войны, 

проведенному 7 сентября 
1941 года в честь Великой 
Октябрьской Социали-
стической революции. С 
того парада бойцы шли 
на фронт. В этот же день 
парады проходили в Во-
ронеже и Самаре. Поэто-
му скульптор, народный 
художник России Влади-
мир Суровцев, отлил три 
горельефа — для Москвы, 
Воронежа и Самары.

Как рассказал «МК» сам 
автор памятника, на его 
изготовление ушел год с 
небольшим, а еще 3,5 года 
потребовалось только для 
того, чтобы найти место 
для установки горельефа. 
Скульптор хотел, чтобы он 
был установлен в месте, 
имеющем непосредствен-
ное отношение к параду. 
Проблема в том, что в 
самом сердце столицы 

практически все здания 
— объекты культурного 
наследия, и изменять их 
нельзя. В конце концов вы-
бор пал на стену у входа в 
ТЦ «Охотный Ряд». 

Точное время, когда 
произошел акт ванда-
лизма, пока неизвестно. 
Автор памятника считает, 
что нет худа без добра: 
предыдущий акт ванда-
лизма, совершенный в от-
ношении его памятника, 

установленного в Европе, 
имел некоторые положи-
тельные последствия. 
После того как в Пари-
же вандалы осквернили 
памятник Русскому экс-
педиционному корпусу, 
открытый Владимиром 
Путиным, многие фран-
цузы благодаря шумихе в 
прессе узнали, что русские 
в Первую мировую войну 
защищали не только Рос-
сию, но и Францию. 

ПЕНСИОНЕРОВ И ИХ ВНУЧКУ УБИЛ НЕИСПРАВНЫЙ 
ЭЛЕКТРОЩИТОК

Пожарные дознавате-
ли установили возмож-
ную причину возгорания 
в квартире в подмосков-
ном Лыткарине в ночь на 13 
декабря, во время которо-
го погибли три человека, 
в том числе семилетний 
ребенок. По предвари-
тельной версии, в кварти-
ре произошло замыкание 
в электрическом щитке.

Как стало известно 
«МК», в квартире на улице 
Первомайская, где про-
изошла трагедия, жили 
супруги-пенсионеры (им 
было 62 и 63 лет от роду) 
и их 34-летний сын с семи-
летней дочерью. Мужчина 
полгода назад разошелся 
с женой, так как они не со-
шлись характерами. 31-
летняя мать девочки жила 
в соседнем доме со свои-
ми родителями. Несмотря 
на разногласия, родствен-
ники поддерживали те-
плые отношения. Школь-
ница училась в местной 
гимназии в первом классе. 
В день трагедии мужчина, 
работавший на местном 
оптическом заводе, был 
в ночной смене и узнал 
о ЧП, когда вернулся под 
утро домой. Как позже 
выяснилось, возгорание 
произошло в 12 часов 
ночи. В двухэтажном доме 
расположено 8 квартир, 

огонь охватил двухкомнат-
ное помещение на первом 
этаже. Прибывшие пожар-
ные полностью справи-
лись с пламенем спустя 
полтора часа. При осмотре 
квартиры они обнаружи-
ли тела пенсионеров и их 
внучки.

Также в результате ЧП 
пострадали еще семь со-
седей. Среди них — пятеро 
детей в возрасте от девя-
ти месяцев до девяти лет. 
У всех зафиксировано от-
равление угарным газом 
и продуктами горения.

— Это ужасная траге-
дия, люди легли спать 
и больше не проснулись. 

Они жили в ветхом доме, 
построенном еще в 1952 
году. По факту это был де-
ревянный дом, обшитый 
кирпичом. Он находится 
в аварийном состоянии. 
Проблемы с проводкой 
раньше были часто, — рас-
сказала местная житель-
ница.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
по данному факту воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Причинение 
смерти по неосторож-
ности двум и более ли-
цам».

telegram:@mk_srochno
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13-летняя девочка погибла при по-
жаре в частном доме в поселке Мин-
заг в поселении Краснопахорское 
Новой Москвы 13 декабря. Около 13.00 
местные жители услышали детские 

крики «пожар, пожар!» и увидели двух мальчи-
ков, выбежавших со двора двухэтажного част-
ного дома на общую дорогу. С первого этажа 
строения шел дым, и было видно, что внутри 
разгорался пожар. В этом доме жила много-
детная семья, где воспитывались дети от 10 до 
16 лет. Ребята были без верхней одежды, они 
смотрели на дом и кричали. На помощь броси-
лись прохожие. Жители поселка вызвали огне-
борцев. На глазах очевидцев пламя охватило и 
второй этаж дома, а затем из-за сильного ветра 
перешло на соседний (там в этот момент не 
было людей). С возгоранием справились к 17.00. 
К сожалению, 13-летнюю девочку не удалось 
спасти, а остальных детей вывел их отец. 
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Михаил Мишустин принял участие в 
праздновании 15-летия Росреестра: 
служба отвечает за регистрацию 
прав собственности на недвижи-
мость, поэтому считается одной из 
ключевых в стране. Премьер озна-
комился с экспонатами прошлого, 
посетил «лабораторию будущего» и 
признался, что является активным 
сторонником «дачной амнистии 2.0» и 
«гаражной амнистии». «Я сам лишил-
ся гаража, поэтому такое народное 
решение полностью поддерживаю», 
— заявил он.

МИШУСТИН 
НЕ ДОЖДАЛСЯ 
«ГАРАЖНОЙ 
АМНИСТИИ»
Зато ее дождались 300 тысяч 
человек

Сотрудники Росреестра проявили творче-
ский подход, чтобы наглядно показать премье-
ру, как изменилась их работа за последние 15 
лет. Рядом поместили два стола: один завален-
ный бумагами и картами. Другой — девственно 
чистый. Все документы теперь оформляются 
в электронном виде.

Процесс оформления прав собственности 
продемонстрировали на примере гражданина 
Есенина С.А., который решил продать гражда-
нину Пушкину А.С. свою квартиру площадью 
38,1 кв. м в Старой Руссе за 1 млн руб. при 
содействии цифрового помощника Евы (она 
помогает правильно составить договор и отсле-
живает соблюдение норм законодательства). 
А еще Мишустину показали всевозможные 
приборы, необходимые геодезистам и карто-
графам. С их помощью сотрудники установили, 
что Россия точно движется на восток (причем не 
только политически): тектонические плиты, на 
которых она расположена, сдвигаются в этом 
направлении примерно на 2 см в год. 

Михаил Мишустин с «кухней» Росреестра, 
как выяснилось, знаком не понаслышке. Когда-
то он стоял у истоков системы кадастровой 
оценки, позволившей государству взимать 
налоги за землю и недвижимость исходя из 
их рыночной стоимости вместо устаревшей 
нормативной. (Понятное дело, что поступле-
ния сразу выросли в разы.) 15-летний юбилей 
службы, по мнению премьера, является услов-
ностью — ведь межевание началось еще в IX 
веке.  С тех пор, кстати, мало что изменилось: 
права собственности ценятся выше многих дру-
гих. «Недвижимость — очень чувствительная 
сфера для граждан. Я рад, что последние годы 
многое сделано для упрощения ее оформле-
ния»,— подчеркнул Мишустин, напомнив, что 
сроки регистрации прав сократились в 18 раз, 
кадастрового учета — в 15 раз, а предостав-
ления сведений из ЕГРН — в 10 раз. Сейчас 
на это уходит 1–2 дня. А ипотечные сделки в 
электронном виде регистрируются и вовсе 
за 12–13 часов.

Увы, воспользоваться плодами «гаражной 
амнистии» премьер не успел — его гараж, по 
всей видимости, снесли до ее принятия в 2021 
году. «Прошло не так много времени, и уже 
почти 300 тыс. человек воспользовались этим 
механизмом», — констатировал глава кабми-
на. Еще больше бенефициаров — 15 млн — у 
«дачной амнистии». Мишустин напомнил, что 
недавно запустили ее обновленную версию — 
«дачную амнистию 2.0», которая решает такие 
проблемные вопросы, как оформление земли 
под многоквартирными домами, упрощенное 
уточнение границ участков, обретение прав на 
построенные в советское время жилые дома 
и защита прав наследников. 

Приоритетными задачами Росреестра 
премьер назвал «упрощение доступа к земле» 
(без этого сложно будет выйти на строитель-
ство 120 млн кв. м жилья в год), переход на еди-
ную цифровую платформу пространственных 
данных и оформление земли и недвижимости 
в новых регионах. Мишустин вспомнил лозунг, 
который видел во время своей поездки в Ки-
тай: «Инвестор — наш император». «А вашим 
императором должен быть человек», — на-
путствовал он, отметив, что граждане должны 
быть уверены: Росреестр надежно защитит их 
собственность.

Елена ЕГОРОВА.

«СТАРЫЙ ХЛАМ»...
c 1-й стр.

Сенатор-республиканец Том 
Тиллис сказал, что конгрессме-
ны отказываются давать деньги 
Украине, поскольку украинские 

чиновники «будут покупать яхты на эти день-
ги», и не поверили заявлениям Зеленского, 
что он «проводит реформы, разработанные 
с МВФ и ЕС».

Самые обидные для Зеленского сло-
ва после этого сказал об Украине сенатор-
республиканец Роджер Уикер: «Дом не горит». 
Хотя и предположил, что помощь может быть 
одобрена в январе. После того как республи-
канцы с демократами о чем-то сторгуются. 

И явно не об Украине. Украина здесь лишь 
удобный инструмент давления в предвыбор-
ных баталиях.

Двести миллионов долларов, которые 
Зеленский получил от Байдена, — это во-
все не какой-то новый транш. Приурочить 
к визиту — это просто красивый жест. Эти 
миллионы и так были бы перечислены, по-
скольку заложены в бюджет. И там еще, кстати, 
осталось, по оценкам Пентагона, до 4,6 млрд 
долларов. На эту сумму технику и вооружение 
можно поставлять и без нового одобрения 
Конгресса.

Охлаждение энтузиазма налицо. Украина, 
поначалу показавшаяся перспективным акти-
вом — помните разговоры о «стратегическом 
поражении России на поле боя», — становит-
ся активом токсичным. Ведь «здесь ничего 

всерьез, кроме денег». А деньги Украина не 
отрабатывает. «Линия Суровикина», героизм 
наших бойцов сточили потенциал ВСУ. Почти 
100 млрд военной помощи сгорели, не дав 
США никакой «прибыли». Выделять без разду-
мий на этом фоне еще 61 млрд, когда Украина 
находится в куда более плачевном состоянии, 
чем перед неудавшимся наступлением, уже 
никто не стремится.

Но денег все равно дадут. Может, меньше, 
может, не в январе. После внутренних торгов, 
определения предвыборных раскладов, оцен-
ки рисков и возможной прибыли от вложений. 
Причем, учитывая смех Байдена, очевидно, 
что Российская армия здесь куда более важ-
ный фактор, чем Зеленский. Он может вообще 
никуда не ездить. Но вынужден.

Дмитрий ПОПОВ.

«ИЗОЛЕНТЫ» 
ДЛЯ РОССИИ 
НЕ ХВАТИЛО
Сергей Лавров рассказал 
сенаторам о провале 
блицкрига Запада
Недоброжелатели России бегают по 
миру и стращают каждого, кто хочет 
сотрудничать с нашей страной. Такую 
нелестную оценку усилиям коллек-
тивного Запада дал Сергей Лавров, 
выступая в среду на заседании Сов-
феда. Глава МИД РФ подвел внешне-
политические итоги уходящего года. 
Блицкриг Вашингтона провалился, 
вынуждая Белый дом включать новую 
мантру про «Путина, который завоюет 
все страны НАТО». Но слепых в миро-
вом сообществе с каждым днем все 
меньше. 

Ничего у Запада не вышло, заметил Сер-
гей Лавров, оценивая 17 с половиной тысяч 
антироссийских санкций. Блицкриг, конечно, 
был знатный. Но провальный. Правда, ми-
нистр иностранных дел сразу предостерег 
сенаторов от шапкозакидательства: ничего 
еще не закончилось. Изобретательность плюс 
необучаемость — вот формула действий не-
доброжелателей России.

— Те, кто развязал против нас гибридную 
войну, не признают своих ошибок, пытаются 
задействовать все новые и новые нелегитим-
ные инструменты для того, чтобы истощать 
Россию, как они говорят, лелея мечту устра-
нить нашу страну как самостоятельную гео-
политическую величину, — сказал министр.

Украинский кризис Лавров поставил в 
один ряд с санкциями. Это лишь одно из ору-
дий в руках Запада по ослаблению России. 
Но и тут у архитекторов конфликта ничего не 
выходит. «Расклад сил быстро меняется не 
в пользу наших западных коллег», — Лавров 
деликатно заменил слово «враги».

Все складывается не в пользу Запада 
настолько, что, по словам главы МИД, Вашинг-
тону приходится менять риторику. Белый дом 
уже не говорит о стратегическом поражении 
России, тем более на поле боя. Американцы 
запели по-другому:

— После краха надежд, которые возла-
гались на так называемое контрнаступление, 
в Вашингтоне перестали говорить о страте-
гическом поражении России на поле боя и 
включили, как проявилось в ходе очередного 
визита туда Зеленского, новую мантру — «не 
дать Путину победить на Украине, а то потом 
весь НАТО завоюет», и тогда Америке не от-
сидеться, — подчеркнул Лавров. 

Ко всем подобным вызовам Россия го-
това, подчеркнул Лавров, и продолжит от-
стаивать свою правду. 

Истерика Белого дома понятна. «Изолен-
ты» для России не хватило. Многочисленные 
контакты Владимира Путина с зарубежными 
коллегами служат тому подтверждением, от-
метил Лавров. Линия Москвы, основанная на 
уставе ООН, находит поддержку у большинства 
стран мира, что не может не бесить Запад. 

Лавров назвал основные задачи России 
во внешнем контуре. В частности, наращива-
ние стратегического партнерства и союзниче-
ства с государствами ближнего зарубежья по 
линиям ЕврАзЭС, СНГ, Союзного государства 
и ОДКБ. Российско-китайские отношения, по 
оценке министра, переживают свой наилуч-
ший период. Связку Москва–Пекин он назвал 
стабилизирующей на международной арене. 
Отметил министр и успехи в сотрудничестве со 
странами Африки и Латинской Америки. Речь 
уже даже не о Глобальном юге, а о глобальном 
большинстве. 

Ну а Запад делает все, чтобы разрушить 
связи между бывшими республиками СССР, 
подчеркнул Лавров. В частности, такая под-
рывная работа ведется через общественные 

площадки и фонды за демократию и «за все 
хорошее». Эти структуры работают по линии 
Агентства международного развития с четкой 
координацией из Вашингтона, заявил министр 
и добавил, что многие союзники России осо-
знают этот замысел и выражают уверенность 
в необходимости отражения данной угрозы. 
При этом Лавров констатировал, что идти на 
открытую конфронтацию с Западом союзники 
и партнеры России не хотят.

— Мы понимаем, что они не хотят ссорить-
ся с западными странами, — сказал Сергей 
Лавров. — Мы бы тоже не хотели с Западом 
ссориться, если бы он против нас войну не 
начал.

Лавров подчеркнул, что основные усилия 
России нужно направить на отражение замыс-
ла Запада по разрушению связей, объединяю-
щих страны постсоветского пространства. Он 
уточнил: для нас нет второстепенных регионов, 
и Москва делает все для того, чтобы евразий-
ская безопасность стала реальностью. 

Вчерашние партнеры с Запада не гнуша-
ются ничем: бегают по всему миру, стращают 
и спекулируют личными связями. Пугают всех, 
кто хочет дружить с Россией, — кого блоки-
ровкой счетов, кого детьми, которые учатся 
в европейских университетах. Но правда о 
реальных замыслах Запада все равно вы-
плывает наружу, уверен министр. И с каждым 
днем в мире все больше стран, способных 
эту правду увидеть. На них у НАТО и ЕС точно 
«изоленты» не хватит.

— Правду очень трудно замотать, — за-
ключил Сергей Лавров.

Татьяна АНТОНОВА.
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Согласно действующему за-
конодательству, «лицам, имею-
щим страховой стаж не менее 
42 и 37 лет (соответственно 

мужчины и женщины), страховая пенсия по 
старости может назначаться на 24 месяца 
ранее достижения возраста, предусмотрен-
ного законом». По словам депутатов — ав-
торов нового законопроекта, эта норма носит 
чисто декларативный характер и неприме-
нима на практике, поскольку «подавляющая 
часть выпускников средних школ продолжает 
обучение в высших или средних учебных 
заведениях и оканчивает их в 23–24 года, 
после чего прист упает к трудовой 
деятельности». 

«Кроме того, предполагаемый размер 
пенсии не стимулирует молодых людей ра-
ботать в сфере «белой» заработной платы 
и делать соответствующие отчисления во 
внебюджетные фонды, — отмечается в по-
яснительной записке к документу. — Та-
кой уровень «серых» доходов сохраняется 
длительное время. Совершенно очевидно, 

что контрольными мерами вывести доходы 
граждан в «белую» зону не удастся». 

Решением проблемы может стать снижен-
ная до 37 и 32 лет продолжительность страхо-
вого стажа. По словам авторов нововведения, 
эта норма будет стимулировать граждан на 
работу в «белой» зоне экономики и уплату от-
числений во внебюджетные фонды. Она по-
зволит вывести из «тени» до 50% заработной 
платы, что сполна компенсирует бюджетные 
расходы, связанные с фактическим снижением 
пенсионного возраста у граждан, которые по-
лучат право на досрочный выход на пенсию.  

«Для многих россиян вопрос о страховом 
стаже является весьма деликатным и даже бо-
лезненным, — рассуждает директор по комму-
никациям BitRiver, экономист Андрей Лобода. 
— Текущая норма в 42 и 37 лет для мужчин и 
женщин устраивает далеко не всех. Проблема 
в том, что время учебы в вузе в стаже не учи-
тывается, соответственно, людям приходится 
работать дольше, да еще и пенсионный воз-
раст повышен в рамках реформы последних 
лет. При этом ущемляются права тех россиян, 

кто начал трудовую деятельность в 1990-е 
годы, после распада СССР, в частном бизнесе 
и кто не получал зарплату официально». 

Сегодня досрочно выходят на пенсию в 
основном работники вредных или тяжелых 
производств. Новый законопроект учитыва-
ет интересы миллионов людей — тех, кому 
пришлось бы доказывать в Соцфонде, что 
необходимое для страхового стажа количе-
ство лет они отработали. Однако у инициативы 
наверняка будут противники, считает Лобода. 
Главный их контрдовод: не надо ничего ме-
нять, чтобы в хронически дефицитный Соц-
фонд шло больше отчислений. 

Такое мнение разделяют далеко не все 
специалисты. «Мне не очень понятно, — го-
ворит ведущий научный сотрудник ИНИОН 
РАН Сергей Смирнов, — какая связь между 
правом на досрочное оформление государ-
ственной страховой пенсии и «цветом» до-
ходов — «белых» или «серых»? Возникают 
сомнения относительно проработанности 
и адекватности проекта, который вряд ли 
получит продолжение. Напомню также, что 
если вы не набираете нужного стажа и ко-
личества баллов, вам назначат социальную 
пенсию на уровне прожиточного минимума в 
регионе. Я бы еще понял, если бы инициатива 

законодателей была ориентирована на лиц с 
низкой заработной платой, без квалификации 
и профессиональных знаний. Им очень важно 
как можно скорее начать получать пусть ма-
ленькие, но регулярные выплаты по страховой 
пенсии. Тогда это была бы мера социальной 
поддержки. А когда нет адресного подхода, 
тогда непонятны мотивация и последствия 
внесенного законопроекта».  

Профессор Финансового университе-
та при Правительстве РФ Алексей Зубец, 
со своей стороны, видит проблему в том, 
что законопроект противоречит пенсион-
ной реформе, которая как раз направлена на 
увеличение продолжительности страхового 
стажа. Сегодня законом предусмотрен до-
срочный выход на пенсию при наличии каких-
то льготных оснований — тяжелого режима, 
вредных условий работы, участия в военных 
действиях. Если всего этого нет, остается 
еще одна возможность уйти на покой раньше 
общеустановленного срока — если пенсия не 
будет выплачиваться в полном объеме. На-
конец, экономике остро не хватает рабочих 
рук, а у бюджета есть проблемы с доходами, 
соответственно, идея не имеет шансов на 
реализацию, уверен профессор. 

Георгий СТЕПАНОВ.

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

ПРЕМЬЕР

ПРОЕКТ

СТАЖ ПЕНСИИ НЕ ТОВАРИЩ

Визит Зеленского в Вашингтон не 
достиг главной цели. Миссия запо-
лучить $61 млрд оказалась невыпол-
нимой. Пришлось довольствоваться 
утешительным призом в $200 млн.

Собственно, Киев получил бы это оружие 
и без всякой поездки Зеленского в Вашингтон. 
Это остатки тех многомиллиардных сумм, 
которые были заложены в военный бюджет 
США на 2023 год и предназначались для нужд 
американского военно-промышленного ком-
плекса. Теперь эти $200 млн переведут на 
счета американских военных корпораций, а 
в Киев отправят их продукцию.

Каким же оружием поделился Пентагон 
с украинской армией? Новый пакет включает, 
в частности, зенитные управляемые раке-
ты AIM-9М. Модификации этих ракет могут 

использоваться для зенитных ракетных ком-
плексов NASAMS, которые защищают Киев от 
ударов с воздуха.

Кроме того, ВСУ получат дополнитель-
ную партию боеприпасов для реактивных 
систем HIMARS. Оружие высокоточное, бьет 
на большую дальность. ВСУ используют эти 
комплексы для ударов по объектам в нашем 
оперативном тылу.

С учетом явного снарядного голода у 
артиллерии ВСУ, который стал проявляться 
в последние дни (видно, все же сказывается 

«фактор Израиля», куда США были вынуждены 
перенаправить потоки снарядов), Пентагон 
выделит Украине артиллерийские боеприпасы 
калибра 155 мм и 105 мм.

ВСУ получат также энное количество 
противотанковых ракетных комплексов TOW, 
Javelin и AT-4; более 4 млн патронов к стрелко-
вому оружию; средства разминирования.

Как сказал российский посол в США Ана-
толий Антонов, это американское оружие Киев 
не спасет и приведет только к еще большему 
количеству жертв.

Итак, кое-что из американских арсеналов 
Киеву все же перепало. Хотя это, конечно, 

совсем не тот список, о котором мечтают 
Зеленский и его генералы. В числе их хоте-
лок, например, полки самолетов F-16 и F-18 
Hornet, комплексы противоракетной оборо-
ны THAAD, вертолеты Apache и Blackhawk; 
транспортные самолеты C-17 Globemaster 
и C-130 Super Hercules; стратегические бес-
пилотники  MQ-9B Sky Guardian, не говоря 
уже о танках Abrams, 155-мм гаубицах M777, 
ракетах ATACMS большей дальности.

Но это уже, как говорится, совсем другая 
история и другие деньги. К примеру, один 
только комплекс THAAD тянет на $3 млрд. 
Согласятся ли в Вашингтоне удовлетворить 
аппетиты Киева после провального «контрна-
ступа» — мы узнаем, наверное, уже в начале 
2024 года.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

УТЕШИТЕЛЬНЫЙ ПРИЗ ЗЕЛЕНСКОГО
В США он мог бы и не ездить

ЗЛОБА ДНЯ

Байден хихикает на вопрос журналиста: «Хотите ли 
вы, чтобы Украина выиграла войну?»

Зеленский на полном серьезе просил у США 
противоракетный комплекс THAAD. А он стоит 
3 миллиарда долларов. И каждая ракета — 
еще по 2 миллиона. 
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Эта сумма, направлен-
ная на подготовку и 
проведение выборов, 
названа в постановлении 
Центральной избира-
тельной комиссии (ЦИК) 
России о распределении 
бюджетных средств. 

Выборы главы государства 
пройдут с 15 по 17 марта. 
Львиная доля выделенных 
средств — 32 млрд 846,7 
млн рублей — будет на-
правлена нижестоящим 
избирательным комиссиям. 
Федеральным органам 

исполнительной власти, 
Министерству иностранных 
дел, Минобороны выделят 
170 млн руб., на расходы 
ЦИК, связанные с прове-
дением выборов, — 217,1 
млн рублей, сообщили в 
Центризбиркоме. 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

NON-STOP

Житель Монро (Мичиган, 
США) Колтон Пайфер стал 

рекордсменом за самый широкий тон-
нель в носу. Ему было 18 лет, когда ему 
впервые прокололи нос, а примерно че-
рез пять лет после этого Колтон начал 
растягивать дырку, чтобы получить ши-
рокий тоннель. В итоге мужчина достиг 
настолько впечатляющих результатов, 
что стал мировым рекордсменом, и 
очень этим гордится. Диаметр его от-
верстия достигает 2,6 сантиметра.

выделено из федерального бюджета на выборы Президента РФ
33 млрд 233,8 млн руб

КАДР

ЦИФРА

ФАУНА

ПОДМОСКОВЬЕ

МОСОБЛДУМА ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ

Малыш весит 96 граммов 
и имеет длину 49 см. Сво-
ей окраской он обязан ред-
кому явлению под названи-
ем «лейкизм», при котором 
пигментация снижена, но 
не отсутствует полностью, 
как у альбиносов. Белые 
аллигаторы встречаются в 
дикой природе, но являются 
большой редкостью. Чтобы 
родился такой детеныш, оба 
родителя должны нести эту 
генетическую мутацию.

13 декабря 1993 года — 
одновременно с рефе-
рендумом по Конститу-
ции РФ — прошли первые 
выборы в Мособлдуму. В 
среду в Доме правительства 
Московской области состоя-
лась конференция, посвя-
щенная этим двум значимым 
событиям. «За 30 лет работы 
Московская областная дума 
смогла принять 6000 за-
конов, 35 наших инициатив 

стали законами для всей 
страны», — сообщил пред-
седатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. По его словам, 
уже два десятилетия бюджет 
региона имеет исключитель-
но социальную направлен-
ность, доля расходов на 
социалку составляет около 
70% ежегодно. В частности, 
Московская область одной 
из первых на законодатель-
ном уровне разработала 

и приняла дополнитель-
ные меры поддержки для 
участников СВО и их семей. 
Многие из них позже вошли 
в единый стандарт регио-
нальных мер поддержки для 
всей страны. 
Коллектив «МК» от всей 
души поздравляет депутатов 
Мособлдумы с юбилеем и 
желает новых достижений в 
законотворческой деятель-
ности на благо Подмосковья!

УТРАТА

УМЕР АВТОР «БАНДИТСКОГО ПЕТЕРБУРГА» АНДРЕЙ КОНСТАНТИНОВ
В Санкт-Петербурге скончался известный 
журналист и писатель Андрей Константи-
нов. Всего 2,5 месяца назад ему исполнилось 
60 лет. Весь последний год он тяжело болел.
Андрей Константинов родился в 1963 году в 
Астраханской области. Окончил восточный 
факультет Ленинградского государственного 
университета. Три года прослужил старшим 
переводчиком авиабазы Бенина в Ливии.
Работу в сфере журналистики начал в 1991 
году. В 1996 году стал инициатором создания 
Агентства журналистских расследований. 
Ранее был издателем еженедельника «МК в 
Питере».
Константинов был известен не только как 
журналист и публицист, но и как автор детек-
тивных романов. По мотивам его произведе-
ний был снят популярный российский сериал 
«Бандитский Петербург». 
Редакция «Московского комсомольца» прино-
сит свои соболезнования родным и близким 
журналиста. 

ЗА БУГРОМ

ПАПА РИМСКИЙ РАССКАЗАЛ О СВОЕЙ МОГИЛЕ
Папа Франциск, которому 
17 декабря исполняется 
87 лет, в публичных вы-
ступлениях настаивает 
на том, что не собира-
ется уходить на пенсию. 
Однако в интервью мекси-
канскому телевидению он 
признался, что место, где 
он хотел бы быть похоронен, 
уже подготовлено. И оно 
находится за пределами 
Ватикана. Понтифик при-
знался, что в его планах 
сделать процедуру похорон 

более простой. Франциск 
рассказал, что он работал 
с церемониймейстером 
Ватикана, архиепископом 
Диего Равелли, над упро-
щением сложных, занимаю-
щих целую книгу обрядов 
похорон папы Римского, 
которые использовались 
для его предшественников. 
Франциск сказал, что из-за 
своей преданности Богома-
тери он решил упокоиться в 
римской базилике Санта-
Мария-Маджоре. Послед-

ним папой, похороненным 
за пределами Ватикана, 
был Лев XIII, который умер 
в 1903 году и предан земле 
в базилике Святого Иоан-
на Латеранского в Риме. 
Франциск заявил, что будет 
готов уйти в отставку, как это 
сделал его предшественник 
Бенедикт XVI в 2013 году, 
если его здоровье станет 
крайне плохим. Но, по его 
словам, он также считает, 
что отставка папы не должна 
стать нормой.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ВИСКИ С ГАДЮКОЙ 
СТАЛ ОДНИМ 
ИЗ САМЫХ СТРАННЫХ 
НАПИТКОВ
Этот необычный виски 
готовится путем замачи-
вания в алкоголе ядови-
тых гадюк, обитающих 
на островах Рюкю. За 
несколько месяцев настаи-
вания яд нейтрализуется и 
змеи становятся совершен-
но безопасными. Те, кто по-
пробовал напиток, отмечают 
его исключительный вкус.

ММаМалылышш веесиситт 969696 грааммммовов 
и имеет длину 49 см. Сво-
ей окраской он обязан ред-

ВО ФЛОРИДЕ ВЫЛУПИЛСЯ 
РЕДЧАЙШИЙ БЕЛЫЙ АЛЛИГАТОР 
С ГОЛУБЫМИ ГЛАЗАМИ
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Ответственность за кибератаку 
против крупнейшего телеком-
провайдера Украины «Киевстар» 
взяли на себя хакеры междуна-

родной группы «Солнцепек». Несмотря на то 
что провайдер как мог скрывал последствия 
атаки, трафик интернет-соединений надолго 
упал практически на дно. По некоторым оцен-
кам, была уничтожена внутренняя сетевая 
инфраструктура телеком-провайдера, обе-
спечивающего связью не только миллионы 
абонентов, но и ВСУ. 

Ну а затем, в ночь на 13 декабря, ВКС Рос-
сии нанесли удары по нескольким военным 
объектам в Киеве. Система оповещения вклю-
чилась уже после первых ракетных прилетов, 
которые были зафиксированы в Днепровском, 
Дарницком и Деснянском районах Киева. По-
ражены ряд инфраструктурных объектов.

Военные аналитики считают, что успеху 
ночного удара во многом способствовала про-
веденная накануне кибератака, нарушившая в 
том числе некоторые системы боевого управле-
ния ВСУ. В результате в ряде регионов надолго 
отключился Интернет и перестала работать 
система оповещения. Была парализована 
работа банковской системы, перестали ра-
ботать некоторые банкоматы, информативно-
платежные, а также POS-терминалы, принад-
лежащие украинскому «Ощадбанку».

Хакеры из группы «Солнцепек» в среду, 
13 декабря, сообщили в своем канале об уни-
чтожении на Украине десяти тысяч компьюте-
ров, более четырех тысяч серверов и систем 
облачного хранения данных и резервного ко-
пирования. «Мы атаковали «Киевстар», потому 
что компания обеспечивает связью ВСУ, а также 
государственные органы и силовые структуры 
Украины. Остальным конторам, помогающим 
ВСУ, приготовиться! P.S. Отдельное спасибо 
неравнодушным сотрудникам «Киевстар», — 
заявили хакеры.

Эксперт в сфере цифровой безопасности 
Игорь Бедеров рассказал «МК», что не сомне-
вается в эффективности хакерской атаки. 

— Дело в том, что сразу же появились со-
общения о том, что перестали работать раз-
личные call-центры и интернет-мошенники из 
Украины, которые в основном были ориенти-
рованы на работу в России.

— Как могла быть организована 
атака?

— Вероятнее всего, было какое-то втор-
жение в систему управления сотовой сетью 

SS7. Это система передачи данных, которая 
завязана на сетевую инфраструктуру. Сетевая 
инфраструктура и пострадала, в результате 
чего стало невозможным предоставление услуг 
передачи данных, возможно, сотовой сигнату-
ры по сетям общего доступа по сетям GSM.

— Хакеры из группы «Солнцепек» гово-
рят, что атаковали «Киевстар», потому что 
компания работала на ВСУ. Атака сказалась 
на управлении войсками?

— Думаю, сказалась. Несмотря на то что 
украинскими военными для координации и 
связи активно используется сеть Starlink, тем 
не менее многие действия, в частности пере-
дача данных, до сих пор осуществляются при 
помощи мессенджеров — Telegram, Signal и так 
далее. А все они завязаны на сотовую связь, 
и без нее все они, конечно, функционировать 
будут крайне плохо. Так что какие-то перебои 
в системе передачи информации, разумеется, 
будут.

— Хакеры пообещали много сюр-
призов в будущем. Что это могут быть за 
сюрпризы?

— Вариантов крайне много. Как правило, 
создаются «дырки» в системе защиты сетевой 
инфраструктуры. Возможно, уже сейчас были 
заложены уязвимости с прицелом на будущие 
кибератаки. Их, например, можно использо-
вать для распространения вирусов по сети 
оператора связи.

— Как быстро киевский оператор при-
дет в себя после кибератаки?

— Подобного рода атаки обычно длят-
ся дня три, не больше. Дело в том, что это не 
единственный оператор. Там полно других 
операторов и провайдеров.

Дарья ФЕДОТОВА.

БИЗНЕСМЕН 
НА ДВА ФРОНТА
Ефименко владел 
предприятиями ВПК в России 
и помогал ВСУ
Волжский городской суд Волго-
градской области принял решение о 
национализации и передаче Рос-
имуществу холдинга предприятий 
ВПК, которыми владел украинский 
олигарх Константин Ефименко и его 
сестра Елизавета Андреева. При 
этом бизнесмен все эти годы финан-
сово поддерживал ВСУ. 

Генпрокуратура России, чей иск и рас-
смотрел Волжский городской суд, выясни-
ла, что Елизавета Андреева числится гене-
ральным директором кипрского офшора 
«Темак Лимитед», которому принадлежит 
большая доля акций ПАО «Уральский завод 
авто-текстильных изделий» и его «дочек»: АО 
«Завод фрикционных и термостойких мате-
риалов», ООО «Вати-Авто», ООО «Научно-
производственное объединение «Завод 
тормозных механизмов», ООО «Колодка-
Композит», ООО «Темак-Инжиниринг», ООО 
«Волжский завод текстильных материалов». 
Однако конечным бенефициаром всех этих 
предприятий выступает бывший министр 
транспорта и связи Украины, первый замести-
тель министра инфраструктурного развития 
Константин Ефименко. А Елизавета Андреева 
— его сестра, на которую он переписал биз-
нес. Сам Ефименко активно поддерживает 
ВСУ, в том числе финансово.

Эти компании находятся в Волгоград-
ской, Ярославской, Свердловской областях 
и Татарстане. Основные заказчики их про-
дукции — российские оборонные заводы. На-
пример, УралАТИ занимается производством 
тормозных колодок. Они используются для 
военных тягачей «Урал», «МАЗ» и «БелАЗ». 
Уральский завод обеспечивает колодками 
также российскую железную дорогу.

Что же касается условной владелицы 
компаний, Елизаветы Андреевой, то она в 
2022 году получила российское гражданство. 
При вступлении в него она поменяла свое 
ФИО, и вместо Марии Алексеевны Ефименко 

стала Елизаветой Андреевой. Впрочем, на 
этом ее жизнь в России и закончилась, так как 
сразу после получения паспорта она уехала в 
ОАЭ и оттуда больше не возвращалась. 

В итоге Генпрокуратура РФ потребовала 
запрета деятельности Ефименко и Андрее-
вой, так как они занимаются экстремизмом 
и поддерживают ВСУ, и обращения в доход 
государства более 2,1 миллиона акций ПАО 
«Уральский завод авто-текстильных изделий», 
а также компаний, входящих в холдинг «Темак 
Лимитед». 

Интересно, что о «двойной» игре Ефи-
менко писали еще украинские СМИ в августе 
этого года. Только, естественно, немного с 
другой подачей. Мол, украинский бизнесмен 
продолжает вести свой бизнес в России и по-
могает ее армии. Они заявляли, что компания 
Ефименко «Трибо», расположенная в Белой 
Церкви, заключает огромное количество сде-
лок именно с российскими компаниями, в 
частности «УралаТИ», «Вати-авто», «Волжским 
текстильным заводом материалов», «БФАИ». 
На Украине компания Ефименко проходит по 
37 судебным делам. 

Что интересно, недавно бизнесмен в сво-
ем интервью для Forbes заявлял, что другая 
его компания, «Биофарма», не будет минимум 
«два поколения» вести бизнес в России и Бе-
ларуси. То есть одна компания бизнес никакой 
не ведет и не будет вести, а другая — вполне 
спокойно работает на ВПК России.

При этом в Белой Церкви функциони-
рует благотворительный фонд, названный в 
честь Ефименко. Этот фонд выступает одним 
из спонсоров ВСУ. Они собирают деньги на 
нужды украинской армии, а их волонтеры за-
купают продукты для военных, шьют одежду 
и маскировочные сети.

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

  Зарубежные санкции мешают разви-
ваться отечественной навигационной 
системе ГЛОНАСС. Ну никак не дают 
ей довести точность позиционирова-
ния до желаемых 30 или хотя бы 50 
сантиметров. О том, как преодолеть 
отставание от американской систе-
мы GPS, рассказал на проходящем в 
Москве общем собрании РАН гене-
ральный конструктор АО «Решетнев» 
академик Николай Тестоедов.

По данным 2022 года, благодаря новым 
спутникам GPS повысила точность по граж-
данским сигналам до 60–90 сантиметров, а 
ГЛОНАСС, по словам начальника отдела по 
использованию системы ГЛОНАСС госкор-
порации «Роскосмос» Ивана Ревнивых, — до 
1,32 метра. Согласно его же заявлению, после 
выполнения федерального проекта «Поддер-
жание, развитие и использование системы 
ГЛОНАСС» данные высокоточной навигации 
можно будет улучшить до 0,3 метра. 

Николай Тестоедов на общем собрании 
РАН озвучил более скромную желаемую точ-
ность — в полметра. Теперь на основе его 
выступления попытаемся понять, когда мы 
сможем достичь такого результата.

Итак, система ГЛОНАСС, развернутая в 
1999 году, представляет собой 24 аппарата 
трех модификаций: «Глонасс-М», выпускаемых 
с 2003 года, «Глонасс-К» — с 2011-го и двух 
«Глонасс-К2», запущенных в этом году. Все 
аппараты помимо излучения навигационного 
сигнала участвуют в системе Коспас-Сарсат 
(международной спутниковой поисково-
спасательной системе).

Несмотря на то что гарантийный срок 
работы многих спутников составляет 7–10 лет, 
многие, по словам Тестоедова, уже превысили 
его в 2 раза. Замены в течение одного-двух 
лет потребуют только 6 аппаратов. Сделать 
это будет не очень легко. Ведь если в первые 

годы развертывания группировки Роскосмос 
отправлял на орбиту сразу по 9 аппаратов, 
последние годы отправляется по 1–2 спут-
ника ГЛОНАСС.

Основная проблема, по словам Николая 
Алексеевича, — в поставках, а точнее — не-
допоставках электронно-компонентной базы 
из-за рубежа. 

«До 2014 года, когда были введены пер-
вые санкционные ограничения, доля импорта 
доходила у нас до 42%, — рассказал ген-
конструктор. — <...> Мероприятия по им-
портозамещению рассчитаны у нас к 2030 
году с переходом на 100%-ное отечественное 

производство. А почему так долго? Все же 
понятно! Только когда в 2014 году озаботи-
лись импортозамещением, пересмотрели 
состав всех приборов спутников, оказалось, 
что там 6 тысяч (!) номиналов электронно-
компонентной базы (ЭКБ) — импортного про-
изводства. Поэтому была проведена большая 
работа по унификации различной аппарату-
ры. Сейчас она воплощается в конкретные 
группировки».

  Обновленная система ГЛОНАСС будет 
с высокоточным позиционированием, по 
аналогии с создаваемыми группировками 
в мире. 

 «Планируется ее развитие с параме-
трами, удовлетворяющими требования ICAO 
(международной организации гражданской 
авиации. — Авт.). При посадке гражданской 
авиации на необорудованные аэродромы 
сигнал должен приходить с задержкой не 
более 6 секунд, с точностью не хуже полу-
метра», — сказал Тестоедов.

Далее академик РАН описал будущее 
эволюционного развития группировки ГЛО-
НАСС. Так, с 2025 года предполагается запуск 
модернизированных спутников «Глонасс-К2» 
в импортозамещенном и многофункциональ-
ном варианте. 

Локальные зоны навигации должны будут 
получать в 100 раз более мощный сигнал по 
сравнению со стандартным. Для этого будут 
служить и мононавигационные аппараты мас-
сой около 1 тонны.

После 2030 года планируется также соз-
дание 6 высокоорбитальных (около 36 тыс. 
км над Землей. — Авт.) спутников на трех 
геосинхронных орбитах, которые повысят 
доступность сигнала в условиях городов и 
сложных рельефов на территории России. 

Прорабатывается, по словам Тестое-
дова, вопрос о создании низкоорбитальной 
группировки из 300 спутников, которые будут 
летать на высоте от 500 до 100 километров над 
Землей. Предполагается, что они увеличат 
мощность сигнала в тысячу раз.

Как выяснилось, импортозамещение по-
надобится нам не только по ЭКБ. Сейчас точ-
ность навигационных сигналов зависит также 
от различных международных служб, таких как 
Бюро мер и весов, Ассоциации геодезии, служб 
глобальных навигационных систем и лазерной 
дальнеметрии, а также вращения Земли. 

«Они могут проводить, а часть уже про-
водят дискриминационные мероприятия, 
применяемые к отечественным системам», 
— сообщил академик Тестоедов. В связи с 
этим он предложил объединиться странам 
БРИКС для создания аналогичных «номен-
клатурных продуктов», по характеристикам 
не уступающим продукции международных 
служб. Ухудшение (результатов), по его сло-
вам, может быть только на 20%, что некри-
тично для таких задач. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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В чатах пациенты жалуются на 
«странный вирус», который про-
текает с высокой температурой 
тела. «У меня на градуснике поч-

ти 40, все ломит, снятся странные сны. Не 
помню, когда мне было так плохо в последний 
раз», — рассказывает Илья из Москвы. «Все 
начиналось не так уж плохо — запершило в 
носу, стало немного знобить, — делится своей 
историей Жанна из Подмосковья. — Однако 
на следующий день я проснулась на мокрой 
простыне, еле встала с кровати. Измерила 
температуру — 39,9. И так почти пять дней!»

«В холодный сезон аптеки всегда от-
мечают увеличение спроса на лекарства с 
противовоспалительным, жаропонижающим 
и обезболивающим действием. Это объясня-
ется не только ростом острых респираторных 
инфекций, но и обострением хронических 
заболеваний, требующих применения этих 
препаратов для борьбы с болью и воспалени-
ем. В настоящее время в аптеках наблюдается 
небольшой рост спроса на ибупрофенсодер-
жащие препараты и парацетамол. Особенно 
часто покупаются детские формы этих препа-
ратов. Однако при простудных заболеваниях 
пациенты предпочитают в первую очередь 
комплексные порошки, такие как «Терафлю», 
а затем уже таблетки или капсулы. Хотя спрос 
на них в сезон повышен, он не является значи-
тельным», — рассказала «МК» коммерческий 
директор Ассоциации новых независимых 
аптек Виктория Лесникова.

Как рассказывает генеральный директор 

маркетингового агентства DSM Group Сергей 
Шуляк, 25 лет назад самые популярные жаро-
понижающие — анальгин и цитрамон — были 
в топе продаж: «Но эти старые препараты 
уходят, люди переходят на более современ-
ные лекарственные препараты».

Директор СРО Ассоциация независимых 
аптек, глава Альянса фармацевтических ас-
социаций Виктория Преснякова напоминает, 
что снижение температуры нужно проводить 
правильно: «Если температура не превышает 
38,5 градуса, организм сам вырабатывает 
собственный интерферон, поэтому сбивать 
температуру не рекомендуется. При приеме 
лекарств дозировка должна быть соблюдена 
точно, а при применении парацетамола не-
обходимо не превышать 4 грамма в сутки 
для взрослого пациента. Лучше всего че-
редовать препараты с разными активными 
ингредиентами, например, сначала принять 
парацетамол, а потом ибупрофен, ниме-
сулид. Если возникают спазмы, полезно 
принимать миотропные препараты, такие 
как но-шпа, особенно когда температура вы-
сокая, а руки и ноги ощущаются холодными, 
чтобы предотвратить перегрев внутренних 
органов».

Тем временем, как отмечает врач пи-
терской «скорой» Лев Авербах, при ОРВИ-
ассоциированных заболеваниях подъем тем-
пературы — это благо для организма, и ее ни 
в коем случае, если нет противопоказаний, 
нельзя снижать, особенно если она невысо-
кая: «Подъем температуры — это «работа» 
иммунитета. Не надо ему мешать. Ведь ви-
русы и микробы сразу погибают при высокой 
температуре. Нет температуры — есть вирус, 
который может нанести вред организму, есть 
температура — вирус быстро уничтожается, 
не успевая нанести вред организму. Снижать 
температуру меньше 38,5 не рекомендуется, 
исключение — дети до 3 месяцев. Больной 
быстрее выздоравливает, если у него «долго» 
держится высокая температура. Чем выше и 
дольше держится температура, тем меньшее 
количество дней вы будете болеть. И потом 
не придется удивляться, что болезнь не про-
ходит по 2–3 недели. И, разумеется, если вы 
заболели, обратитесь к врачу». 

Эксперты подчеркивают, что, вопреки 
сложившемуся мифу, проблем сердечно-
сосудистой системе высокая температура не 
принесет. А вот жаропонижающие препараты 
— очень даже могут (этот побочный эффект 

описан в инструкции многих из них). Не слу-
чайно сезон ОРВИ всегда сопровождается 
некоторым подъемом сердечно-сосудистой 
смертности. И все же, если вы переносите 
плохо даже не очень высокую температуру, 
лучше облегчить страдания, приняв средство 
на основе ибупрофена. 

Если говорить о снижении температуры 
у детей, то на этот счет есть клинические ре-
комендации, которые разработаны ведущими 
педиатрами страны. Современное видение 
ситуации такое: если во время болезни ребе-
нок ведет себя активно, температуру можно не 
снижать. Например, если он играет с игрушка-
ми, соглашается пить — значит, можно ждать. 
Даже если у него 40, но при этом он бегает 
по квартире. Конечно, такое бывает редко: 
при столь высоких цифрах лихорадки чаще 
всего дети чувствуют себя не очень. Однако 
если у ребенка 37,7, но при этом он вялый, 
грустный и лежит «тряпочкой», лучше дать 
жаропонижающее.

Кроме того, для снижения температуры 
у детей педиатры рекомендуют только два 
препарата: ибупрофен и парацетамол. До-
зировки рассчитывают по весу, а вовсе не по 
возрастным критериям. При этом чем больше 
жидкости пьет ребенок, тем лучше работа-
ет жаропонижающее. Аспирин, анальгин и 
но-шпа детям не рекомендуются, поскольку 
считаются небезопасными в педиатрии.

Есть и т.н. физические методы охлажде-
ния больного ребенка (допустим, если темпе-
ратура очень высокая, а жаропонижающее не 
работает или его действия хватает ненадолго). 
Нужно проветрить комнату, раздеть малыша и 
обтирать его водой комнатной температуры. 
Мамы любят кутать детей, однако это не тот 
случай. Рекомендуется использовать вместо 
одеяла простыню. 

Некоторые детские врачи советуют че-
редовать разные виды жаропонижающих, но 
— увы. Доказательств того, что два препарата 
сработают лучше, чем один, нет. Как, впрочем, 
нет и доказательств того, что на пару они на-
несут организму серьезный вред.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Формулировка, вынесенная в заголо-
вок, содержит в себе однозначный вызов. 
Конечно, Россия никуда из Арктики, с Се-
веров и с Дальнего Востока не уходила. Но 
тем не менее внимание, которое государ-
ство оказывает сейчас развитию именно 
данного макрорегиона, беспрецедентно 
в новейшей истории. Поговорим о том, 
что является наиболее значимым на со-
временном этапе с точки зрения решения 
экономических и социальных задач на 
Дальнем Востоке и в Арктической зоне 
России.

Если есть третий приход, то есть и 
первые два. Здесь все просто! Первым, 
по сути, освоением данного макрорегиона 
было движение на север и на восток наших 
предков, начавшееся с колонизации нов-
городцами окраинных земель до Белого 
и Баренцева морей на севере и до Перми 
Великой и Урала на востоке. Здесь же мы 
вспоминаем покорение Сибири Ермаком, 
а также русских первопроходцев. Закан-
чивается данный этап освоения нашими 
предками Северов и Дальнего Востока 
столыпинскими реформами, строитель-
ством Транссиба.

Второе движение произошло в со-
ветский период, когда были построены 
сотни наших городов, десятки тысяч ки-
лометров дорог, появились производства 
и объекты социальной инфраструктуры во 
всех без исключения регионах этой бес-
крайней территории. Освоение громадной 
минерально-сырьевой базы также нача-
лось в советский период и продолжается 
до сих пор.

После распада СССР в 1991 году и 
начала радикальных рыночных реформ 
мы многое потеряли на Северах. Основ-
ные потери — люди. Десятки и сотни ты-
сяч человек покинули эти места, многие 
районы обезлюдели, многие производства 
остановились. Но нам не выжить без этих 
регионов. Именно поэтому мы и заявляем 
о третьем движении России на север и 
на восток.

Внимание к этим регионам колоссаль-
ное и на государственном уровне, и на 
уровне корпораций. Здесь все направ-
ления развития приоритетные, второсте-
пенных просто здесь быть не может. Но я 
позволю себе обозначить лишь некоторые 
системообразующие темы.

Первый вопрос — это, конечно, 
безопасность… Напомню, что число 
государств-членов НАТО, с которыми мы 
постоянно взаимодействуем в Арктиче-
ском регионе, за последние годы уве-
личилось в полтора раза. Это, конечно, 
не проблема, но точно вызов. Можно не 
сомневаться, что попытки давления на 
Россию с учетом наших амбиций в Ар-
ктике будут не просто постоянными, но 
постоянно усиливающимися. Достаточно 
сказать, что наши «партнеры» из числа 
стран коллективного Запада не остав-
ляют надежд сделать Северный морской 
путь международным не с точки зрения 
его значения, а с точки зрения управле-
ния этой морской магистралью. Следуя 
их логике, Россия должна «прижаться» 
к береговой полосе и не пытаться рас-
пространять свои интересы и влияние на 
бескрайние морские полярные просторы 
до Северного полюса, чего, конечно же, 
никогда не будет.

Если вспомнить историю про подрыв 
газопроводов «Северного потока», то мож-
но также быть уверенным, что попытки про-
никновения разного рода диверсионных 
групп из недружественных стран на объ-
екты производственной и жизнеобеспе-
чивающей инфраструктуры региона также 
будут наблюдаться на фоне масштабной 
гибридной войны Запада против нашей 
цивилизации. Выражу здесь абсолютную 
убежденность в том, что данные попытки 
будут самым решительным образом пре-
секаться нашими силовыми органами.

Следующий приоритетный вопрос — 
это транспорт и развитие транспортной 
инфраструктуры. Здесь можно выделить 
как минимум три подзадачи: 1) достав-
ка грузов по транспортным коридорам 
«Север–Юг» и «Запад–Восток», чье зна-
чение радикально выросло с закрытием 
европейских рынков и европейских ло-
гистических решений; 2) обязательность 
и приоритетность северного завоза, фе-
деральный закон о котором был принят 
недавно в России; 3) наконец, реакция на 
существенным образом увеличившийся 
спрос на поездки внутри страны и вну-
тренний туризм.

Уже сейчас ведутся активные работы 
по строительству Северного широтного 
хода протяженностью более 700 кило-
метров, призванного связать производ-
ственные мощности на Ямале с железно-
дорожными магистралями северо-запада 
и Урала нашей страны. Значение освоения 
богатств Полярного Урала колоссально, а 
с учетом повышения значимости, напри-
мер, экспорта сжиженного природного 
газа (СПГ) в нашем экспортном энергети-
ческом балансе создание транспортной 
инфраструктуры в этой части региона 
приобретает особое значение.

Напомню, что есть намерения вер-
нуться к работе по проектированию и стро-
ительству железнодорожной магистрали 
«Белкомур» протяженностью более тысячи 
километров, призванной связать регионы 
Урала, а также Пермский край, Республику 
Коми с портами Белого моря (значение 
которых также постоянно растет). Данная 
магистраль имеет не только экспортное 
значение, но и призвана вдохнуть новую 
экономическую жизнь в северные районы 
Прикамья и наших европейских Северов. 
Будем надеяться, что проекту будет оказа-
но должное государственное внимание.

Крайне амбициозным являет-
ся строительство Северо-Сибирской 

железнодорожной магистрали протя-
женностью более 2 тысяч километров. 
Данная железная дорога призвана сое-
динить Сибирь через Томскую область 
с железнодорожными магистралями, 
проходящими через Ханты-Мансийский 
и Ямало-Ненецкий автономные округа, 
что позволит выйти, в частности, к мор-
ским терминалам в северных морях. Этот 
проект также более эффективно решает 
проблему связанности Европейской части 
России с регионами Урала, Сибири и Даль-
него Востока, а также частично разгружает 
Транссиб и позволяет доставлять грузы по 
маршруту «Запад–Восток». 

В комплексе с масштабным увеличе-
нием пропускной способности Восточно-
го полигона железных дорог (Транссиб + 
БАМ) обозначенные выше решения значи-
тельно сокращают время доставки грузов 
по стране и решают проблему удаленности 
от Центральной России наших Северов и 
нашего Дальнего Востока.

Завершая тему географической свя-
занности и транспортной доступности 
наших северных и восточных рубежей, 
хочется отметить, что в настоящее время 
существенным образом выросло значение 
Северного морского пути, оператором 
которого стала госкорпорация «Росатом». 
Также не могу не добавить, что сейчас 
самым серьезным образом прорабаты-
вается возможность строительства ав-
томобильной трассы до Магадана, будут 
и дальше субсидироваться авиационные 
пассажирские перевозки и др.

Следующей проблемой для развития 
севера и востока нашей страны является 
обеспечение продовольственной безопас-
ности и реализация опережающих тем-
пов производства сельскохозяйственной 
продукции.

Одним из приоритетных направлений 
развития АПК в макрорегионе является 
мелкотоварное производство продукции 
животноводства, основанное на рабо-
те небольших ферм и личных подсобных 
хозяйств. Ключевое значение в росте 
производства на данном направлении 
имеет коммерческая кооперация мелких 
хозяйств, а также выделение компании-
интегратора, берущего на себя функции 
ветеринарии, организации сбыта и пр. 
Природно-климатические условия в ма-
крорегионе крайне благоприятны для жи-
вотноводства, а отдельные территории 
позволяют производить даже круглого-
дичный выпас, то есть обеспеченность 
Северов и Дальнего Востока мясными и 
молочными продуктами лежит буквально 
под ногами. И здесь работают все подо-
трасли животноводства, начиная с крупно-
го и мелкого рогатого скота и заканчивая 
кролиководством. Также не будем здесь 
забывать про традиционные формы хо-
зяйствования коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока, животноводческое производство 
которых организовано также на мелко-
товарной основе.

Добавлю, что исследования ведущего 
академического Федерального научного 
центра аграрной экономики и социального 
развития сельских территорий — ВНИИЭСХ 
показали, что мелкотоварное производ-
ство на селе не только развивает сельскую 
экономику, но способствует сохранению 
и самореализации трудоспособного на-
селения в сельской местности, укрепля-
ет традиционный сельскохозяйственный 
уклад, что, в свою очередь, сказывается ни 
много ни мало на развитии нашей общей 
евразийской цивилизации.

Данный аспект позволяет утверждать 
о необходимости разработки и реализации 
отдельной государственной программы 
развития АПК и сельских территорий Даль-
него Востока и Арктики, о чем постоянно 
говорится на различных площадках, ор-
ганизованных с участием профильного 
комитета Государственной думы, в част-
ности, на прошедшем недавно в Санкт-
Петербурге Арктическом форуме.

Все направления социа льно-
экономического развития севера и вос-
тока нашей страны вполне реализуемы 
при наличии трудоспособного населения. 
К сожалению, депопуляция, а в отдельных 
районах даже обезлюдивание становится 
явлением, свойственным для этих мест. 
Создание рабочих мест с опережающим 
ростом заработной платы (по сравнению 
с другими регионами России) в совокуп-
ности с решением проблем жилья и соз-
данием иной социальной инфраструктуры 
является основой восстановления роста 
населения.

Специалисты говорят, что у динамиче-
ской системы часто нет периферии. Центр 
— там, где активность, а очагов активно-
сти может быть много, и они постоянно 
перемещаются. Этот принцип работает и 
в социально-экономических системах, а 
значит, Севера и Дальний Восток тоже мо-
гут быть центрами, в том числе ключевыми 
центрами опережающего социального и 
экономического роста в нашей стране 
даже на фоне динамично развивающегося 
Азиатско-Тихоокеанского региона.

Перефразируя слова великого Ло-
моносова, хочется сказать: «Могущество 
России прирастать будет Сибирью, Се-
верами, Дальним Востоком и Арктикой». 
Этот лозунг не просто не потерял своей 
актуальности, а является основой для 
нашей активной деятельности в данном 
направлении. Наши предки оставили нам 
значительную долю Евразийского конти-
нента, и нашей ответственностью является 
не только обеспечение благосостояния и 
экономического развития на всем протя-
жении нашей территории, но и реализация 
основ, принципов и ценностей нашей ев-
разийской цивилизации в каждом уголке 
нашей обширной Родины.

ТРЕТИЙ ПРИХОД БОЛЬШОЙ 
РОССИИ В АРКТИКУ

Внимание к развитию Северов и Дальнего Востока 
колоссальное
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Константин Ефименко 
зарабатывал в России, тратил 
на Украине.
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Эксперты считают, что кибератака 
на киевского оператора связи 
снизила потенциал ПВО Украины и 
повысила эффективность нашего 
ракетного удара. 

После 2030 года планируется 
создание шести 
высокоорбитальных спутников 
на трех геосинхронных орбитах
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Программа реновации устаревше-
го жилого фонда в Москве началась 
1 июля 2017 года, после того как 
президент России Владимир Путин 
подписал соответствующий закон. 
На сегодня в программу включено 
5175 домов — это более 350 тысяч 
квартир общей площадью 16,4 
миллиона квадратных метров, в 
которых проживает почти один 
миллион москвичей.

Программа предполагает «волновое» 
переселение жителей в несколько этапов. 
Напомним, первые новоселы переехали по 
реновации в феврале 2018 года, сейчас их 
уже десятки тысяч.

Расселили или еще расселяются с на-
чала программы реновации на сегодня 890 
домов. Из них полностью переехали более 
117 тысяч москвичей в 259 новостроек. 
Еще 26 тысяч москвичей — в процессе 
переселения, в среднем этот процесс за-
нимает три месяца. Конкретно в 2023 году 
к переселению по программе реновации 
приступили жители 248 домов в 47 райо-
нах столицы. Это около 36 тысяч жителей, 
для их переезда подготовлены квартиры с 
улучшенной отделкой в 40 новостройках. 

Сегодня программа охватывает 91 
район столицы, в 14 из них она почти или 
полностью завершена. При этом по количе-
ству новоселов лидируют Юго-Восточный, 
Восточный, Северный, Западный и Юго-За-
падный округа. Например, только на западе 
Москвы около 13 тысяч горожан — а это 5 
тысяч семей — уже переехали из старого 
жилья в современные новостройки.

Активно развивается программа рено-
вации и в самом, казалось бы, непростом 
округе столице — Центральном. Здесь 
уже расселили 30 старых домов. В центре 
города готовы и переданы под заселение 
пять новостроек, в их числе — здание на 
Бауманской улице, 47, победитель конкурса 
«Лучший реализованный проект в области 
строительства». В 2023 году в Центральном 
округе новые квартиры получили больше 
500 москвичей, а за время реализации 
программы — около 4,8 тысячи человек. 

Градостроительный потенциал всех 
стартовых площадок, включенных в про-
грамму реновации, в текущем году достиг 
почти 10 миллионов квадратных метров. 
Этому поспособствовало включение в но-
ябре в этот перечень еще десяти адресов. 
Таким образом, теперь в работу включено 
602 площадки с общим градостроительным 
потенциалом 9,8 миллиона «квадратов». А 
с начала 2023 года в перечень «стартовых» 
площадок добавилось 40 адресов. 

В этом году более чем втрое увели-
чились темпы сноса домов, попавших в 
программу реновации. Так, с января по 
середину ноября в столице было снесено 
более 185 реновационных пятиэтажек, в 
то время как в 2022 году за двенадцать 
месяцев демонтировали 53 дома. «Это 
более чем втрое превышает показатели 
прошлого года, когда было демонтировано 
53 дома. Таким образом, Москва заметно 
наращивает темп реализации програм-
мы реновации», — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства Андрей 
Бочкарёв. 

Среди округов в вопросах сноса лиди-
руют Юго-Восточный и Северный — там к 
середине ноября демонтировали по 29 
домов. Рекордсмены среди районов — Бес-
кудниковский и Фили-Давыдково, в них с 
января по ноябрь 2023 года демонтировано 
по 10 домов. В общей сложности с момента 
старта программы реновации в Москве 
снесено более трех сотен жилых домов, 

на их местах сегодня возводятся более 
100 комфортных современных новостроек 
для переселения следующих участников 
программы реновации. 

Разбор домов ведется при помощи 
технологии «умного сноса» — ее уже можно 
назвать стандартом для всей программы 
реновации. «Основные принципы «умного 
сноса» — безопасность, экологичность, 
максимальная переработка и повторное 
использование образующихся отходов», 
— пояснил Андрей Бочкарёв. Еще одним 
приоритетом «умного сноса» является 
максимально возможное сохранение 
окружающих деревьев при демонтаже 
здания: зеленые насаждения закрывают 
специальными коробами, чтобы уберечь 
от возможных повреждений.

Несмотря на высокие темпы строи-
тельства нового жилья и сноса ветхого, 
власти не забывают о комфорте людей. 
Чтобы переезд москвичей в новые квартиры 
проходил максимально легко, комфортно 
и быстро, на портале Mos.ru функциони-
рует сервис «Переезд по программе ре-
новации». Это персональная инструкция 
для каждого участника программы. Здесь 
человек может получить информацию о 
каждом шаге в рамках программы — от 
уведомления о переселении до регистра-
ции в новой квартире, а также получить 
бесплатную помощь грузчиков и подать 
онлайн-заявление на устранение строи-
тельных дефектов. 

Сервис разработали в ноябре 2020 
года. Сначала он включал в себя интерак-
тивную инструкцию с пошаговым описа-
нием этапов переселения. Позже ее до-
полнили другими услугами и функциями, 
в том числе системой уведомлений.

Всего жителям доступно шесть элек-
тронных услуг, включая запись на осмотр 
квартиры, подписание договора, посеще-
ние нотариуса, предоставление грузчиков 
и транспорта, загрузку документов и заявку 
на устранение дефектов.

«Сейчас наиболее востребованные 
услуги — «Помощь в переезде», «Запись 
на осмотр предложенной равнозначной 
квартиры» и «Загрузка документов в рамках 
программы реновации». С помощью этого 
сервиса москвичи смогли сократить число 
личных визитов в центры информирования 
по переселению», — сообщил руководитель 
столичного департамента градостроитель-
ной политики Сергей Лёвкин. По его сло-
вам, в этом году помощью при переезде 
воспользовались 35,4 тысячи москвичей. 

Стоит подчеркнуть, что мэр Москвы 
Сергей Собянин уделяет большое внимание 
ходу программы реновации. В сентябре 
этого года на первом после вступления в 
должность заседании президиума столич-
ного правительства он поручил увеличить 
темпы реализации программы в два раза.

В настоящее время строятся и проек-
тируются по программе реновации почти 
440 домов. В частности, 230 объектов пло-
щадью 4,3 миллиона квадратных метров 
сегодня в стадии строительства и около 
двух сотен домов площадью 4 миллиона 
квадратных метров — в проектировании. 

В следующем году динамика реализа-
ции программы сохранится. Так, продол-
жится подбор «стартовых» площадок для 
возведения новостроек. В 2024 году пла-
нируется обеспечить ввод в эксплуатацию 
и передачу под заселение домов общей 
площадью около 1,9 миллиона квадратных 
метров и более 1 миллиона «квадратов» 
соответственно. В планах на 2024 год — на-
чать переселение более 50 тысяч жителей. 

По словам  Сергея Лёвкина, сомнений, 
что программа реновации в Москве будет вы-
полнена в обозначенные сроки, нет никаких. 
«С момента старта программы реновации 
темпы ее реализации выросли в два раза. 
Бесконечно наращивать объемы застрой-
ки невозможно, но у нас до 2032 года еще 
есть время — а набранные темпы позволят 
закончить переселение в срок», — заверил 
руководитель столичного департамента гра-
достроительной политики.

Год рекордов и побед
«Большое кольцо метро изменило транс-

портную систему Москвы, и теперь у горожан 
появилось еще больше альтернативных удоб-
ных маршрутов. Реализация столь колоссаль-
ного инфраструктурного проекта потребовала 
огромного труда столичных метростроителей, 
и результаты их работы не остались неза-
меченными», — отметил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной по-
литики и строительства  Андрей Бочкарёв.

Кроме того, в начале сентября в Москве 
открыли еще пять новых станций других линий 
метро. Так, на «салатовой» ветке начали рабо-
тать «Яхромская», «Лианозово» и «Физтех». 
Метро пришло к одному из ведущих вузов 
России — МФТИ. На Солнцевской линии в 
уходящем году приняли пассажиров новые 
станции «Пыхтино» и «Аэропорт Внуково». 
Таким образом, впервые в России метро при-
шло в аэрогавань, сделав путь от Внуково до 
центра столицы еще более комфортным и 
экономным.

«Мы не планируем останавливаться на 
достигнутом, и Московский метрополитен 
продолжит развиваться.  В ближайшие десять 
лет построим еще 39 станций, прямо сейчас 
метростроители работают над 15 новыми стан-
циями. Через десять лет практически у каждого 
жителя Москвы станция метро будет в пешей 
доступности», — сообщил глава столичного 
Стройкомплекса.

В целом с 2011 года протяженность мо-
сковского метро выросла в 1,6 раза. Построено 
и реконструировано более 230 км линий, 114 
станций, четыре дополнительных вестибюля 
и 11 электродепо.

Диаметрам — дорогу
Еще одно крупное событие в транспорт-

ном развитии столицы в этом году — открытие 
двух железнодорожных диаметров: МЦД-3 
(Ленинградско-Казанский) и МЦД-4 (Калуж-
ско-Нижегородский). Третий диаметр связал 
московский Зеленоград и подмосковный го-
род Раменское. Это абсолютно новый сквоз-
ной маршрут, который проходит через всю 
столицу. Ранее для поездки с юго-востока 
на северо-запад пассажиры должны были 
сделать пересадку с Казанского на Ленин-
градский вокзал либо на метро. «Четвертый 
диаметр тоже создал новую сквозную линию 
наземного метро. Маршрут соединяет Киев-
ское и Горьковское направления железной 
дороги и проходит между городами Апрелевка 
и Железнодорожный, пересекая столицу. Это 
самый протяженный московский диаметр, его 
длина 86 км», — отметил Андрей Бочкарёв. 

Не останавливается в Москве и развитие 
улично-дорожной сети. Так, в сентябре от-
крылся проезд по проспекту Багратиона — 
северному дублеру Кутузовского проспекта. 
Со всеми съездами и 17 искусственными 
сооружениями общая протяженность новой 
магистрали составляет почти 22 километра, 

она простилается от северного обхода Один-
цова до делового центра «Москва-Сити». В 
общей сложности с начала года в столице 
построили 110 км дорог и 65 искусственных 
сооружений — тоннелей, путепроводов, эста-
кад и мостов.

Однако главным дорожным открытием 
года стал запуск Московского скоростного 
диаметра (МСД). Мэр Москвы Сергей Со-
бянин объявил о запуске движения по этой 
магистрали в рамках МКАДа.

Московский скоростной диаметр, протя-
женность которого составляет 68 километров 
и включает в себя по три полосы движения в 
каждом направлении, соединил крупнейшие 
вылетные магистрали — Дмитровское, Алту-
фьевское, Ярославское, Щелковское шоссе, 
шоссе Энтузиастов, Рязанский и Волгоград-
ский проспекты, Каширское и Варшавское 
шоссе, а также ТТК, МКАД и другие. Учитывая 
съезды, реконструкции прилегающей улично-
дорожной сети, в составе МСД будет постро-
ено 220 километров дорог, в том числе 140 
искусственных сооружений протяженностью 
60 километров и 34 пешеходных перехода.

Другой мегапроект дорожного стро-
ительства — реконструкция устаревших 
развязок на МКАД. Большинство развязок 
клеверного типа уже реконструированы, а 
в сентябре открылась после реконструкции 
Липецкая развязка — главные южные ворота 
Москвы с прямым выходом на федеральную 
трассу М4 «Дон». Работы еще идут на двух 
развязках: с улицей Верхние Поля и с Алту-
фьевским шоссе. 

Комфортный город
Вместе с вводом жилья город не забы-

вает о развитии сопутствующей социальной 
инфраструктуры, и самое активное участие 
в этом вопросе принимают инвесторы. Так, в 
2023 году в столице введено 43 детских садика 

и 23 школы, причем 53 объекта возведены за 
внебюджетные средства. «Важно отметить, что 
значительный вклад в обеспечение новостроек 
детскими садами и школами вносят инвесторы 
в рамках своих проектов застройки террито-
рий. Такая активность еще раз подчеркивает 
инвестиционную привлекательность столицы. 
Половина новых садов и школ возведены на 
территории активно развивающихся районов 
Новой Москвы», — отметил Андрей Бочкарёв. 
Порядка десяти новых школ успели ввести 
к началу учебного года, среди них и школа-
гигант на 1100 учеников в Молжаниновском 
районе столицы, который сегодня является 
одним из самых динамично развивающихся 
на севере города. 

В самом начале 2023 года — в День рос-
сийского студенчества — в столице открылся 
многофункциональный кластер «Ломоносов». 
Инновационный кластер даст начало ново-
му научному городу, который будет создан к 
270-летию МГУ в 2025 году.

С начала года в Москве открылось 19 
лечебно-оздоровительных учреждений 
для всех уровней оказания медицинской 
помощи. В их числе — два новых корпуса 
Федерального государственного бюджет-
ного научного учреждения «Научный центр 
неврологии», флагманский центр при ГКБ 
№ 15 имени О.М. Филатова, а также несколько 
поликлиник для детей и взрослых.

Спорт рядом
Знаковым уходящий год был и для разви-

тия спортивной инфраструктуры столицы. На 
сегодня в городе введено 19 объектов спортив-
ного назначения, причем годовой план был вы-
полнен еще в августе. А осенью в Москве сдали 
еще три ключевых объекта — Центр фигурного 
катания Этери Тутберидзе в Ясеневе и два 
физкультурно-оздоровительных комплекса 
с бассейнами в районах Внуково и Крюково. 

Кстати, техзадание и концепция уникального 
Центра фигурного катания разрабатывались 
совместно с самой Этери Тутберидзе.

В этом году из знаковых объектов ввели 
Дворец спорта «Некрасовка» с крытым катком, 
бассейном, экстрим-парком и зоной воркаута 
в составе одноименного городского вокзала 
и физкультурно-оздоровительный комплекс 
«Качаловский» в Северном Бутове. За средства 
инвесторов в этом году, в частности, возвели 
ледовый дворец «Кристалл» на территории 
олимпийского комплекса «Лужники», Акаде-
мию спорта «Динамо», каток «Сталкер» в Кур-
кине и спортивно-оздоровительный комплекс 
с залом художественной гимнастики и залом 
единоборств в жилом кластере в Ватутинках.

«Еще предстоит завершить масштабное 
развитие «Лужников», достроить 75-метровый 
горнолыжный склон на Воробьевых горах. А в 
перспективе в Мневниковской пойме появится 
новый крупный спортивный кластер», — поде-
лился планами на будущее Андрей Бочкарёв.

На культурном фронте
Кроме того, в уходящем году столица при-

обрела и новые объекты в культурно-досуговой 
сфере. Так, в День народного единства 4 ноя-
бря на ВДНХ открылся новый павильон «Атом». 
Он начал работу одновременно с открытием 
масштабной Международной выставки-фору-
ма «Россия», которая продлится на ВДНХ до 
12 апреля 2024 года. Также в районе Теплый 
Стан появился новый досуговый центр.

«Работа по развитию социальной и транс-
портной инфраструктуры Москвы продолжит-
ся и в дальнейшем. В ближайшие три года 
планируется построить и ввести порядка 760 
объектов различного назначения. Введем 35 
километров линий метро, 17 новых станций и 
одно электродепо, а также проложим и постро-
им более 265 километров дорог», — резюми-
ровал руководитель Стройкомплекса Москвы.

Работа по оптимизации процедур 
в вопросах строительства и сниже-
ния административных барьеров в 
столичном Стройкомплексе ведется 
уже не один год. Эффект этой работы 
очевиден: цифровизация в столице 
позволяет сократить на 20% сроки 
строительных работ и на 10% — их 
стоимость. Более того, опыт Москвы 
вызывает интерес у коллег далеко за 
пределами города.

В этом году Москва впервые в нацио-
нальном рейтинге инвестиционного климата 
по фактору «Эффективность процедур по вы-
даче разрешений на строительство» по всем 
показателям вошла в группу «А». Стоит пояс-
нить, что группа А — это регионы, являющиеся 
лидерами по рассматриваемому показателю.

В рейтинге 2023 года из группы «В» в 
группу «А» Москва поднялась по показате-
лю «Среднее время получения разрешения 
на строительство», сократив средний срок с 
63,67 дня до 57,38. По показателю количества 
процедур по выдаче разрешения на строитель-
ство Москва, как и в прошлом году, осталась 
в группе «А», сократив среднее количество 
процедур с 5,36 до 5,21.

Сам процесс возведения здания не пред-
ставляет особой сложности: построить объект 
можно за полтора года. И еще столько же вре-
мени можно потратить на административные 
процедуры, необходимые для начала активных 
строительных работ и для финальной сдачи.

«Мы упрощаем все, что связано с процес-
сами вокруг стройки. В среднем на строитель-
ство жилого дома нужно три тысячи бумажных 
документов, причем в четырех экземплярах. 
Теперь же мы систематизировали этот вопрос 
и сделали уникальные формы в электрон-
ном виде, чтобы не носить всю информацию 
на бумаге. А при оформлении документов 
используется электронная цифровая под-
пись», — сообщил заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарёв. 

По мнению главы столичного Стройком-
плекса, в административных вопросах нужно 
максимально сокращать человеческий фактор, 
переходя на проактивные услуги.

«Все новые технологии должны исполь-
зоваться по максимуму и сокращать сроки, 
время и затраты. И в этом вопросе нам еще 
предстоит развивать цифровизацию, хотя 
многое уже сделано, — продолжил Андрей 
Бочкарёв. — Например, подключение к сетям, 
получение ордеров, переход на регламент-
ное взаимодействие по отходам и другие 

процедуры. Чтобы вся информация по объ-
екту сразу была видна, мы создали цифро-
вой паспорт объекта с присвоением УИН, 
а информация по разным объектам может 
достигать 200 позиций».

Напомним, постановление, официально 
закрепляющее правовой статус цифрового 
паспорта как единого источника актуальной 
информации, Сергей Собянин подписал в 
октябре 2022 года. На сегодняшний день сфор-
мировано более 43 тысяч цифровых паспортов 
строящихся и введенных в Москве объектов. 
«Сейчас заявитель по большинству услуг в 
сфере стройки указывает реквизиты всех до-
кументов, мы же идем к тому, чтобы заявитель 
указал лишь УИН, а реквизиты документов 
подтянутся автоматически», — добавил Ан-
дрей Бочкарёв. 

Для этого Стройкомплекс активно вне-
дряет цифровые паспорта и УИН объектов ка-
питального строительства в процессы предо-
ставления государственных услуг и сервисов. 
Так, например, 22 ноября на портале mos.ru 
стала доступна обновленная интерактивная 
форма заявлений на получение услуг «Выда-
ча разрешения на строительство» и «Выдача 
разрешения на ввод объекта в эксплуатацию». 
В августе 2023 года была модернизирована 
форма подачи извещения о начале строитель-
ства или реконструкции капитального объекта 
на территории столицы. 

«Цифровизация строительной отрасли 
позволяет существенно сократить сроки 
оформления тех или иных документов, столь 
необходимых для ведения работ. Благодаря 
переводу госуслуг «в цифру» застройщики 
могут сэкономить время, а значит и деньги — 
в конечном итоге это сказывается на общем 
инвестиционном климате города», — отметила 
председатель Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская.

Только в этом году ведомство оказало 
почти 33,5 тысячи онлайн-госуслуг. Самой 
востребованной государственной услугой, 
оказываемой Москомархитектурой, в этом 
году стала приемка документации для ведения 
Сводного плана подземных коммуникаций и 
сооружений. 

«Мы с коллегами стремимся к тому, что-
бы максимально упростить взаимодействие 
города и застройщика. Чтобы при наличии 
УИН просто подавалось заявление с просьбой 
оказания услуги», — отметил, в свою очередь, 
руководитель департамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей Лёвкин.

По его мнению, в перспективе застройщик 
не должен заявлять о том, что ему нужна услуга 
по получению разрешения на ввод объекта в 
эксплуатацию, продолжил глава департамента.

«Мы сами увидим в цифровом паспорте 
объекта, что застройщик закончил получе-
ние заключения о соответствии, у него все 
документы оформлены, они есть в системе. 
Тогда мы автоматически, без его заявления, 
выдадим разрешение на ввод с автоматиче-
ской регистрацией в кадастровой палате, по-
становкой на учет в Росреестре, постановкой 
на налоговый учет и так далее», — пояснил 
Сергей Лёвкин. 

Цифровизация услуг в строительной от-
расли облегчает жизнь не только застройщи-
кам, но и обычным москвичам. Так, например, 
у участников программы реновации очень 
востребован суперсервис «Помощь при пере-
езде в рамках программы реновации». Это 
городской проект, который предоставляет 
жителям столицы комплекс электронных услуг, 
инструкций и уведомлений на всех стадиях 
переезда в режиме реального времени и без 
выхода из дома.

Всего жителям доступны шесть электрон-
ных услуг и сервисов: запись на осмотр квар-
тиры, подписание договора, посещение нота-
риуса, помощь в переезде (предоставление 
грузчиков и грузового транспорта), загрузка 
документов, заявка на устранение дефектов.

«Мы наладили взаимодействия рабочих 
групп, также мы сформировали пул нежилых 
помещений на первых этажах с опережением 
на два-три года, тем самым ускорив темпы 
расселения старых домов. Если на старте 
программы реновации мы расселяли дом за 9 
месяцев, то сегодня этот процесс сократился 
до 4,5 месяца», — рассказал Сергей Лёвкин.

Глава департамента уточнил, что в рам-
ках работы суперсервиса с ноября 2020 года 

жителям в личные кабинеты на mos.ru было 
направлено более 860 тысяч уведомлений о 
различных этапах переселения. «С помощью 
суперсервиса москвичи смогли сократить чис-
ло личных визитов в Центры информирования 
по переселению», — подчеркнул он. 

А другой цифровой сервис в области 
строительства — по автоматическому раз-
бору градостроительных планов земельных 
участков (ГПЗУ) — получил спецприз в первой 
национальной премии «Лидеры искусственно-
го интеллекта». Сервис использует технологии 
искусственного интеллекта и за несколько 
секунд обрабатывает и структурирует сведе-
ния из градостроительных планов земельных 
участков.

Если ранее на обработку 6,5 тысячи ГПЗУ 
уходило более трех тысяч часов, то сейчас 
тот же объем специалисты выполняют все-
го за 9 часов. Система принимает на входе 
электронный образ ГПЗУ в формате PDF, далее 
в процессе распознавания корректно находит, 
структурирует и извлекает нужные данные. Ре-
зультаты извлечения можно верифицировать, 
хранить и экспортировать в машиночитаемых 
форматах для дальнейшего использования. 

В 2024 году работа по цифровизации 
сферы строительства продолжится. В част-
ности, планируется ввести в эксплуатацию 
такие модернизированные услуги, как выдача 
свидетельства об утверждении архитектурно-
градостроительных решений, оформление 
ордера на земляные работы, проведение госу-
дарственной экспертизы проектной докумен-
тации, приемка исполнительной документации 
Москомархитектурой и выдача разрешения на 
перемещение отходов строительства, сноса 
и грунта (ОССиГ).

«Это все еще впереди, но главное, что 
мы в этом направлении активно работаем», 
— подчеркнул Сергей Лёвкин.

МОСКВА СТРОИТСЯ

Сергей ЛЁВКИН: 
«Программа 
будет выполнена 
в обозначенные 
сроки»

РЕНОВАЦИЯ 
НАБИРАЕТ ТЕМПЫ

В 2023 году в Москве открылось множество важных сооружений. Закру-
глилась в прямом и переносном смысле Большая кольцевая линия метро, 
которая значительно облегчила транспортную ситуацию в городе. Приняли 
пассажиров новые станции Люблинско-Дмитровской и Солнцевской веток, 
существенно улучшив доступность столичных районов.
Заработали ключевые участки Московского скоростного диаметра и другие 
автомобильные дороги, благодаря которым перемещение по столице стало 
еще комфортнее, а время в пути между удаленными районами значительно 
сократилось.
Авторами и создателями проектов стали специалисты  «Мосинжпроекта» — 
флагмана отечественных инжиниринговых компаний. В этом году холдинг 
отмечает солидный юбилей — 65-летие. Проектировщики и строители «Мо-
синжпроекта» уже достигли значительных успехов, о чем свидетельствуют 
многочисленные награды, и продолжают активно участвовать в градострои-
тельных программах, в том числе за пределами российской столицы.
В нашем специальном приложении мы совершим путешествие по новым ма-
гистралям, линиям метро и общественным пространствам, заглянем в аэро-
порт Внуково и на площадку, где возводится грандиозный комплекс зданий 
Национального космического центра. Ну и, конечно, приоткроем завесу тайны 
над планами проектировщиков и строителей на 2024 год.

В уходящем году столичный Стройкомплекс вновь перевыполнил постав-
ленный план по вводу недвижимости. Запланированные 8,5 млн «квадратов» 
в городе построили еще осенью, а к декабрю в общей сложности в столице 
введено более 12,3 млн квадратных метров различной недвижимости, в том 
числе около 9,7 млн «квадратов» — за счет инвесторов.
А еще — текущий год стал революционным в истории столичного метростро-
ения — в марте полностью заработала Большая кольцевая линия (БКЛ), кото-
рая стала самой протяженной кольцевой линией метро в мире. БКЛ — это 70 
километров путей, 31 станция, 47 пересадок и три электродепо.

БЬЕТ РЕКОРДЫ
МЕТРО

Андрей БОЧКАРЁВ: «В ближайшие 
десять лет построим еще 39 станций»

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

БАРЬЕР ВЗЯТ
Процессы, связанные со стройкой, 
постоянно упрощаются

M
O
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Большое кольцо 
уникально во всем
Самое внушительное признание не толь-

ко пассажиров, но и экспертов получила 
Большая кольцевая линия (БКЛ) Москов-
ского метро.

14 ноября. X Национальная премия 
«Формула движения». Большая кольце-
вая линия побеждает в номинации «Лучший 
инфраструктурный проект регионального 
значения».

Национальная премия «Формула движе-
ния» учреждена в 2014 году Министерством 
транспорта России и призвана содействовать 
развитию транспортной инфраструктуры.

Заявку по проекту «Большая кольцевая 
линия Московского метрополитена» подали 
АО «Мосинжпроект» совместно с ГУП «Мо-
сковский метрополитен» от имени прави-
тельства Москвы. Жюри премии оценивало 
вклад в развитие транспортной инфраструк-
туры отдельного региона, инновационность 
разработок и внедрение новых технологий. 
Большое кольцо московского метро полно-
стью отвечает этим требованиям.

Судите сами. БКЛ имеет десятки пере-
садок на действующие радиальные линии 
метро, Московского центрального кольца 
(МЦК) и Московских центральных диаметров 
(МЦД). Облик всех станций по-настоящему 
уникален. Использованы впервые в мировом 
метростроении отделочные материалы, на-
пример стеклофибробетон — композит на 
базе традиционного бетона, армированный 
стеклянной фиброй.

И, наконец, построенные на Большом 
кольце метро с помощью десятиметровых 
тоннелепроходческих комплексов двухпут-
ные тоннели — самые протяженные в нашей 
стране (11 568 метров). Этот рекорд, кстати, 
занесен в этом году в Книгу рекордов России.

■ Для справки: Книга рекордов России» 
основана в 1989 году информационным 
агентством ПАРИ, официальным партне-
ром Книги рекордов Гиннесса в РФ. Она 
объединяет достижения соотечествен-
ников и уникальные явления для нашей 
страны, рассказывая о замечательных 
событиях, выдающихся человеческих спо-
собностях и зафиксированных необычных 
фактах.

Генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов:
«Мы трудимся в интересах 
города, а метро — самый 
популярный вид москов-
ского транспорта. Многие 
проекты подземного стро-

ительства реализуются по инициативе мэра 
Москвы Сергея Собянина, который лично 
контролирует их на каждом этапе.
Большое кольцо метро стало неотъемле-
мой частью транспортной системы столи-
цы и во многом изменило ее, предоставив 
возможность горожанам выбирать новые 
более удобные и быстрые маршруты. Это 
действительно уникальный инфраструктур-
ный объект, созданный за рекордные для 
стройки такого масштаба десять лет. Над его 
созданием трудились тысячи специалистов, 
включая сотрудников холдинга «Мосинжпро-
ект», и очень важно, что результат общей 
работы столичного Стройкомплекса получил 
широкое признание профессионального 
сообщества».

Молодо — экологично
9 ноября. Торжественная церемония 

награждения победителей независимой 
премии в сфере устойчивого развития 
Green Property Awards. Большая кольцевая 
линия метро признана лучшим «Объектом 
транспортной инфраструктуры», а парк в со-
ставе многофункционального пространства 
«Некрасовка» рядом с одноименной станци-
ей метро победил в номинации «Обществен-
ные пространства и сооружения».

Премия Green Property Awards — до-
статочно молодая, но уже пользуется по-
пулярностью среди профессионалов. 

Премия оценивает объекты недвижи-
мости на соответствие высоким стандартам 
энергоэффективности, а также компании, 
применяющие принципы экологической, 
социальной и управленческой устойчивости.

По словам руководителя организацион-
ного комитета Green Property Awards Дми-
трия Шаповалова, премия Green Property 
Awards перешагнула за пределы недвижи-
мости, присоединяя к себе новые отрасли, 
крупные и значимые компании, делающие 
большой вклад в повестку устойчивого раз-
вития в стране.

На вручении премии заместитель ге-
нерального директора по качеству, охране 
труда, промышленной безопасности и охра-
не окружающей среды АО «Мосинжпроект» 
Владимир Доровский рассказал, что 

специалисты компании разработали мето-
дику, которая позволяет вычислять объемы 
выбросов углекислого газа от произ-
водственной деятельности и компен-
сировать их за счет озеленения на 
строящихся объектах. Методика была 
отработана при благоустройстве стан-
ций БКЛ метро. Компания реализует 
и другие экологические инициативы. 

«Проводится регулярная компен-
сация ущерба водным биоресурсам. 
Так, в сентябре сотрудники холдинга 
в очередной раз выпустили молодую 
стерлядь в реку Оку во Владимирской обла-
сти. Этот вид рыбы занесен в Красную 
книгу России. В 2022 в Оку уже было 
выпущено 17 тысяч штук молоди стер-
ляди», — сказал Владимир Доровский.

Юрий Кравцов:
«При создании каждого городского 
объекта специалисты инжиниринго-
вого холдинга добиваются их макси-
мального качества, безопасности и 
экологичности. Большая кольцевая 
линия при всех масштабах проекта и ко-
лоссальном объеме проделанной работы 
создана на очень высоком уровне «зеле-
ной» культуры. Соблюдены все требования 
российского законодательства и междуна-
родных стандартов в области охраны окру-
жающей среды, что было высоко оценено 
жюри премии.
Одной из активно принимаемых холдингом 
экологических мер является вовлечение 
строительных материалов во вторичный 
оборот, что позволяет минимизировать за-
хоронение отходов от строек, снизить необ-
ходимость расширения мусорных полигонов 
и сократить потребность в добыче ресурсов 
для производства материалов.
Создаваемые при участии холдинга обще-
ственные пространства также вносят вклад 
в формирование благоприятной экологиче-
ской обстановки в Москве. Открытый в про-
шлом году ландшафтный парк «Некрасовка» 
с детскими и спортивными площадками, 
прогулочными и беговыми дорожками стал 
точкой притяжения и настоящим зеленым оа-
зисом для жителей прилегающих районов».

Мэр Москвы сердечно 
поблагодарил строителей
8 августа. Всероссийский конкурс 

на лучшую строительную организацию, 
предприятие строительных материалов 
и стройиндустрии. Российский Союз стро-
ителей признал «Мосинжпроект» одним из 
лидеров национальной стройотрасли.

Кроме того, жюри конкурса отметило 
генерального директора АО «Мосинжпроект» 
Юрия Кравцова специальным сертификатом 
«Лучший руководитель строительной органи-
зации России» по итогам работы за 2022 год.

Конкурс проводит Министерство стро-
ительства и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ и Минпромторг России с уча-
стием Российского Союза строителей и 
Профсоюза работников строительства и 
промышленности стройматериалов РФ для 
выявления наиболее эффективно работаю-
щих организаций строительной сферы и с 
целью распространения передового опыта.

Юрий Кравцов:
«Мосинжпроект» — участник ключевых гра-
достроительных программ столицы, входит в 
Перечень системообразующих организаций 
российской экономики в сфере строитель-
ства и ЖКХ.
Холдинг участвует в конкурсе с 2014 года. 
Эксперты не раз давали высокую оценку 
его деятельности, в том числе на федераль-
ном уровне. Специалисты холдинга вносят 
значительный вклад в реализацию важных 
градостроительных инфраструктурных про-
ектов. В этом году завершены важные про-
екты метро — БКЛ, продление Солнцевской 
и Люблинско-Дмитровской линий, открыто 
движение по новым участкам Московского 
скоростного диаметра и другим дорожным 
объектам, продолжается работа над обще-
ственным пространством «Притяжение» в 
Магнитогорске и одним из крупнейших новых 
храмов Москвы».

Иллюстрации предоставлены Пресс-службой Комплекса градостроительной политики и строительства города Москвы.

РЕКЛАМА

обла-

МОСКВА СТРОИТСЯ
мето-
ъемы 

«Мосинжпроект» — обладатель 
огромного количества профессио-
нальных отечественных и междуна-
родных наград. Достижения компа-
нии известны не только в России, но 
и в мире. Некоторые зафиксированы 
в том числе в Книге рекордов России.
Давайте пройдемся по основным 
успехам холдинга в 2023 году.
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В 2023 году «Мосинжпроект» 
одержал больше двух десятков побед 
в профессиональных конкурсах

УСПЕХИ
СОЗИДАТЕЛЕЙ

На нижних этажах комплекса зда-
ний Национального космического 
центра (НКЦ) закончилась черно-
вая отделка в 70% помещений. Об 
этом рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв.   

«На текущем этапе строительства ком-
плекса архитектурно-отделочные работы 
охватили всю низкоэтажную часть НКЦ, со-
стоящую из корпусов переменной этажности. 
Черновая отделка проведена на площади 
свыше 120 тысяч квадратных метров из 170, 
то есть работы выполнены более чем на две 
трети», — отметил Андрей Бочкарёв. 

В низкоэтажной части более чем напо-
ловину обустроен фасад и на треть завершен 
монтаж внутренних инженерных систем.

Проект Национального космического 
центра в интересах правительства Москвы 
и Госкорпорации «Роскосмос» выполняет 
«Мосинжпроект».

По словам генерального директора АО 
«Мосинжпроект» Юрия Кравцова, активные 
работы ведутся и в 47-этажной башне вы-
сотой 288 м со шпилем: «В высотной части 
НКЦ выполняется устройство навершия и 
шпиля, на треть смонтированы модульные 
фасадные конструкции. Специалисты возво-
дят внутренние стены и перегородки, мон-
тируют лифтовое оборудование и другие 
инженерные системы».

Генеральный директор «МИПСТРОЙ 1» 
(ведущее строительное подразделение 
холдинга «Мосинжпроект») Константин 
Маслаков пояснил, что монтаж металло-
конструкций навершия осуществляется на 

высоте свыше 200 метров с использованием 
башенных кранов.

«Несущий металлокаркас состоит из 
прогонов и стропильных ферм длиной от 12 
до 30 метров, которые опираются на моно-
литные железобетонные консоли. Отдельные 
элементы ферм поднимаются с земли на 
специальную площадку — на отметке 200 ме-
тров, где с помощью укрупнительной сборки 
монтируются в более крупные сегменты, а 
затем башенным краном подаются в зону 
проведения работ и устанавливаются в про-
ектное положение», — уточнил Константин 
Маслаков.

Он также добавил, что для обеспечения 
качества и безопасности производства ра-
бот на высоте применяется современное 
технологическое оборудование — специ-
ально спроектированная и изготовленная 

ветрозащитная система, позволяющая ве-
сти работы в круглосуточном режиме и при 
любых погодных условиях.

Общая площадь комплекса зданий НКЦ 
— более 250 тыс. кв. метров. Все соору-
жения — высотная и низкоэтажная части, 
а также конгрессно-деловой центр — со-
единены между собой пешеходной галере-
ей и мостовыми переходами. Их создание 
продолжается.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО 
НАЦИОНАЛЬНОГО КОСМИЧЕСКОГО ЦЕНТРА

многофункциональный центр в составе го-
родского вокзала «Нижегородская». Среди 
дорожных объектов, по результатам откры-
того голосования, победил пешеходный мост 
через реку Яузу.

Многофункциональный центр в составе 
«Нижегородской» — важный транспортный 
объект, который объединил удобную инфра-
структуру для пассажиров, включающую 

зал ожидания и быстрые пересадки между 
разными видам транспорта, а также офисы 
для работников Московского метрополитена 
и РЖД.

Пешеходный мост через Яузу около 
станции метро «Электрозаводская» был 
сооружен при участии дочерней строитель-
ной компании холдинга «Мосинжпроект» 
— «МИПСТРОЙ 1».

«Лучший реализованный проект» — один 
из самых престижных профессиональных 
отраслевых конкурсов, — говорит генераль-
ный директор «МИПСТРОЙ 1» Константин 
Маслаков. — Он охватывает все направления 
стройиндустрии, определяет лучшие объ-
екты, вписанные в единую систему ком-
плексного развития Москвы. Ежегодно в 
финал выходят самые достойные проекты, 
конкуренция необычайно высока, но тем и 
ценнее победа. Особенно важно, что объ-
екты, реализованные нашей командой, 
всегда получают высокую оценку не только 
экспертного сообщества, но и жителей на-
шего города».

Участие в конкурсах 
способствует развитию 
инноваций
10 апреля. Международный конкурс 

Национального объединения изыскате-
лей и проектировщиков (НОПРИЗ). Побе-
да «Мосинжпроекта» в четырех номинациях.

Международный профессиональный 
конкурс призван отобрать проекты, демон-
стрирующие достижения в области градо-
строительства, архитектурного проектиро-
вания и инженерных изысканий в России и 
за ее пределами.

Конкурс проходит при поддержке Госу-
дарственной Думы, Минстроя России, пра-
вительства Москвы, Российской академии 
наук, ряда институтов и организаций.

«Мосинжпроект» участвует в НОПРИЗ 
с 2017 года. Объекты компании побеждали 
14 раз. В этом году жюри отметило глав-
ными призами в разных номинациях тоже 
несколько сооружений.

Лучшим объектом благоустройства и 
создания комфортной городской среды стал 
участок Большой кольцевой линии метро от 
станции «Терехово» до «Каховской». Он же 
получил награду как «Лучший проект жилых 
и общественных зданий и сооружений».

Директор направления строительства 
— главный инженер АО «Мосинжпроект» 
Александр Мягков на церемонии награж-
дения отметил высокую сложность строи-
тельства Большого кольца метро именно с 
инженерной точки зрения:

«На новых станциях смонтировано 
огромное количество систем, обеспечи-
вающих надлежащую работу станционных 
комплексов и их должную интеграцию в 
систему действующего метрополитена, а 
также надлежащий уровень транспортной 
безопасности. Это системы интеллектуаль-
ного видеонаблюдения, система пожарной 
безопасности, система связи, телемеханики, 
движения поездов, энергетики и прочие. 
Все они выполнены по нормам и правилам, 
которые применяются на объектах метро-
политена в последнее время».

Третий победитель — реконструкция 
электродепо «Сокол» Замоскворецкой ли-
нии метро — взял «золото» в номинации 
«Лучший проект объектов промышленного 
назначения». Первый пусковой комплекс 
электродепо открылся после реконструкции 
в апреле 2021 года. В нем были построены, в 
частности, современные отстойно-ремонт-
ный и административно-бытовой корпуса.

И четвертый победитель — лучший 
проект в стадии реализации. Им признано 
общественное пространство «Притяжение» 
в Магнитогорске. 

Генеральный директор проектного ин-
ститута холдинга «Мосинжпроект»  Рустам 
Черкесов назвал «Притяжение» одним из 
самых масштабных российских проектов 
по созданию комфортной городской среды. 
Открывшиеся для горожан объекты первой 
очереди стали популярным в регионе обще-
ственным пространством и функционируют 
как единый архитектурный ансамбль, под-
черкнул Рустам Черкесов.

Юрий Кравцов:
«В юбилейный год для компании особен-
но важно, что ее реализованные проекты 
и сотрудники отмечены значимыми награ-
дами. «Мосинжпроект» создан в 1958 году 
как проектный институт, и с тех пор каждое 
поколение работников холдинга вносит свой 
вклад в формирование облика Москвы и 
обеспечение комфортной жизни горожан.
Первыми задачами новой организации стали 
комплексное проектирование инженерных 
сооружений и сетей подземных коммуника-
ций, на которых сегодня фактически стоит 
вся современная столица.
Другим направлением работы «Мосинжпро-
екта» с самого начала деятельности стало 
проектирование дорожных объектов. За 
все годы специалисты компании приняли 
участие в создании свыше 6000 км автодо-
рог в Москве, более 100 мостов и эстакад, 
300 подземных и надземных пешеходных 
переходов.
Среди объектов, над которыми работала 
проектная организация, есть поистине уни-
кальные сооружения. Например, в 1984 году 
создана Русаковская эстакада — при этом 
спроектирован участок пролета длиной 62,5 
метра без промежуточных опор. Современ-
ный этап начался в начале 2010-х годов, 
когда «Мосинжпроект» был преобразован 
из проектного института в инжиниринговый 
холдинг полного цикла — один из крупней-
ших в России. Сегодня мы реализуем ком-
плексные проекты «под ключ» — от создания 
концепции до ввода в эксплуатацию».

11 августа. Конкурс правительства 
Москвы «Лучший реализованный про-
ект в области строительства». Лауре-
атами стали сразу несколько объектов 
«Мосинжпроекта».

Конкурс «Лучший реализованный проект 
в области строительства» проходит с 2000 
года. Победителей определяют экспертным 
и общегородским голосованием.

«Мосинжпроект» участвует в конкур-
се с 2014 года, в этом году — в десятый 
раз. Всего за 10 лет объекты холдинга 
стали обладателями 35 наград в разных 
номинациях.

Вручение наград традиционно состо-
ялось в преддверии Дня строителя на пло-
щадке Московского Урбанистического фо-
рума в «Зарядье» с участием мэра Москвы. 
В 2023 году лучшим среди объектов метро-
политена и железнодорожного транспорта 
городская конкурсная комиссия признала 
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Целая толпа медиумов, как сво-
ра шакалов, набросилась на семьи 
участников СВО. Пользуясь тревож-
ным состоянием жен и матерей, 
всевозможные гадалки обещают 
открыть им будущее. Погибнет или 
выживет близкий человек на пере-
довой? Когда ждать его возвраще-
ния? В потенциальные клиенты шар-
латаны пытаются заманить и самих 
военно служащих. Ясновидящие 
уверяют, что могут открыть сокро-
венную правду: изменяет ли благо-
верная, пока защитник на фронте 
бьет врага? «МК» решил выяснить, 
как можно приструнить таких злоде-
ев.

Согласно соцопросам, 48 процентов 
людей верят в сверхъестественные способ-
ности гадалок и прочих эзотериков. В этом 
отношении жители Подмосковья не исклю-
чение: многие из них не прочь узнать, что 
готовит им или их близким судьба. Особенно 
когда люди попадают в сложные жизнен-
ные обстоятельства, связанные с риском 
для жизни. Именно этим обстоятельством 
пользуются сейчас активизировавшие-
ся медиумы. Очень часто они ищут своих 

потенциальных жертв в социальных сетях, 
где могут получить о них всю необходимую 
информацию.

Такие доверчивые люди готовы выло-
жить за «тайные знания» немалые деньги. 
А мошенники не остановятся, пока не вы-
манят у них всё до копейки. В прошлом году 
жертвами гадалок и магов стали более 8 
тысяч жителей Московской области. И это 
только те, кто решился заявить в полицию. 
Наверняка немалый процент обманутых 
клиентов смирился с потерями и посчитал 
бессмысленным куда-либо заявлять.

Наша страна уже проходила такое. 
Небывалый спрос на проводников в поту-
сторонний мир и медиумов возник после 
трагических событий в Беслане в 2004 году, 
когда теракт унес жизни около трехсот пя-
тидесяти человек. Сомнительные личности 
и основатели сект предлагали даже «вос-
кресить» погибших детей.

Дело в том, что убитые горем родствен-
ники не способны здраво анализировать 
информацию. Этим и пользуются мошенники 
всех мастей. А в случае с погибшими на СВО 
фигурируют еще и крупные суммы, так на-
зываемые «посмертные выплаты».

Конечно, людям, потерявшим близких, 
хочется верить в чудо. И случаи, когда уже 
«похороненный» боец оказывался живым, 
в госпитале или в плену, были. Фамилии 
считавшихся погибшими или пропавшими 
без вести, но на самом деле плененных по-
падают в списки на обмен. Только вот про-
исходит это без помощи всяких медиумов 
и экстрасенсов.

Конечно, не всякая эзотерическая дея-
тельность может рассматриваться как мо-
шенническая. Ситуация осложняется тем, 
что очень трудно провести грань между 
мошенничеством и высказыванием гадал-
кой своего мнения. Поэтому привлечь к от-
ветственности проще в том случае, если 
гадалка проводит определенный ритуал 
и берет за это деньги, а ритуал не приводит 
к желаемому результату.

Например, услуги гадалки могут носить 
консультационный характер, о чем она пред-
упреждает своего клиента, и он понимает, 
что не должен ожидать от действий гадалки 
какого-либо эффекта.

Но вот когда гадалка обещает «снять 
порчу», «приворожить» и так далее, мы име-
ем дело с классическим мошенничеством, 
ответственность за которое предусмотрена 
ст. 159 УК России. Такое «многообещаю-
щее» гадание нарушает законодательство 
о предпринимательской деятельности, 

за что предусматривается даже уголов-
ная ответственность с лишением свободы 
до двух лет.

Понятно, что такие гадалки долго не на-
ходятся на одном месте, поэтому, став 
жертвой мошенников и осознав это, надо 
немедленно вызывать полицию. Сотрудни-
ки правоохранительных органов прибудут 
в «гадательный кабинет» или иное место, где 
мошенница принимает клиентов, и проведут 
соответствующие мероприятия.

Многие экстрасенсы и эзотерики, как 
мы выяснили, зарегистрированы как ин-
дивидуальные предприниматели. Поэтому, 
если вы решили обратиться к гадалке, стоит 
проверить ее статус как индивидуального 
предпринимателя, фамилию, имя и отче-
ство. Важно оговорить, что оплата будет 
не переводом на банковскую карту и не 
наличкой из рук в руки, а именно на счет 
по реквизитам ИП. Впоследствии, если по-
требуется вернуть свои деньги, сделать это 
будет гораздо проще.

— Аферисты беспринципны и, обладая 
навыками психологического давления, 

способны убедить потерпевших, попав-
ших в сложную жизненную ситуацию, 
что именно они могут помочь решить им 
любой вопрос, — говорит юрист Виктор 
Виноградов. — Зачастую клиенты та-
ких злоумышленников отдают большие 
суммы, прибегая даже к кредитным обя-
зательствам. Следует помнить об этом, 
поскольку никаких проблем такие люди 
решить не смогут, а только усугубят ваше 
финансовое положение. Если вы все же по-
страдали от действий мошенников, не-
медленно обратитесь в полицию.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Корреспондент «МК» решил 
узнать, сколько сейчас берут га-
далки за взгляд в будущее. Ле-
генда у меня была такая: мужа 
уже год не вижу, он у меня артил-

лерист. Дождусь ли я его?
Гадание онлайн по фотографии, оказыва-
ется, стоит от 3 до 5 тысяч рублей. А самая 
дешевая очная консультация — 8. И все хо-
тят перевод на карту. Причем предоплата 
должна быть стопроцентная.

Светлана РЕПИНА.

Весна и лето — горячее время для 
дачников, даже осенью найдется 
немало дел на фазенде. А вот зи-
мой многие даже не навещают свои 
загородные усадьбы, и напрасно. 
«МК» опросил опытных садоводов, 
и они назвали 5 самых важных дел, 
которые нужно обязательно выпол-
нить зимой на даче.

1. Укройте снегом многолетники, 
молодые саженцы фруктовых деревьев 
и теплолюбивые кустарники.

В этом году начало зимы выдалось 
снежным, и, возможно, начинающим са-
доводам кажется, что их растения надежно 
укрыты. Но более опытные дачники знают, 
что снег распределяется на участке не-
равномерно, поэтому нужно после обиль-
ных снегопадов обязательно наведываться 
на дачу и добавлять снег под те деревья 
и кустарники, которые остались обделены 
этим прекрасным природным утеплителем. 
«Я, когда чищу дорожки от снега, сбрасываю 
его на цветник, много снега наметает около 
забора, хотя он там совсем не нужен, а вот 
под фруктовыми деревьями, особенно мо-
лодыми, он никогда лишним не будет. То же 
самое могу сказать и про красиво цветущие 
кустарники. Если вы хотите увидеть весной 
буйное цветение дейции, форзиции или вей-
гелы, не поленитесь подсыпать им снежку 
зимой», — советует наш постоянный дачный 
эксперт Наталья Егоркина.

2. Обязательно проветривайте те-
плицу зимой.

Некоторые дачники оставляют на зиму 
теплицу открытой, считая, что так они вы-
морозят всех вредителей и болезни расте-
ний. Другие, напротив, не советуют остав-
лять дверь теплицы открытой, потому что 

сильный ветер может сорвать ее с петель, 
да и каркас самой теплицы может снести. 
А вот проветривать теплицу зимой советуют 
все опытные дачники. «Как только выпадет 
достаточно много снега, я толстым слоем 
укрываю им весь грунт на грядках в тепли-
це, этого достаточно, чтобы все микробы 
замерзли. Ну и форточки тоже держу от-
крытыми», — говорит Егоркина.

3. После резких перепадов темпера-
туры проветривайте укрытие для роз.

Королева сада — очень капризная дама. 
И мороза она боится, и выпревания, и поэто-
му, чтобы ваш розарий всегда находился 
в добром здравии, не забывайте в течение 
зимы, особенно после скачков температуры 
от минуса к плюсу, проветривать укрытия 
для роз и других теплолюбивых кустарников. 
Тогда там не заведутся ни плесень, ни гриб-
ковая инфекция. Для проветривания доста-
точно сделать совсем небольшое отверстие, 
а длится такая процедура не более часа, 
причем делать это нужно во время оттепели, 
а не когда опять стукнут морозы.

4. Убирайте снег с крыши.
Навещать дачу зимой нужно даже тем, 

у кого там ничего, кроме бурьяна, не растет. 
Потому что во время обильных снегопадов 
всегда есть опасность для кровли — она 
может не выдержать нагрузки, выпавшего 
снега и просесть. «Большинство дачников 
следят за крышей дома и хозпостроек, а вот 
про теплицу забывают, в результате к весне 
крыша проседает, а порой и вся она падает 
под тяжестью снежного покрова. Мой совет: 
чистите дорожки, не поленитесь и крышу 
почистить, это будет намного дешевле, чем 
потом ее ремонтировать», — говорит опыт-
ный дачник Максим Володин.

5. Защитите стволы деревьев 
от грызунов, а крону — от налипания 
комьев снега.

Если летом мы защищаем яблони, груши 
и другие фруктовые деревья от насекомых-
вредителей, то зимой они тоже требуют 
нашей заботы, только уже от крыс, мы-
шей, зайцев и других грызунов, которые 
не прочь полакомиться корнями и корой 
деревьев. Для этого стволы нужно обмотать 
несколькими слоями укрывного материала, 
он, кстати, защитит их также от солнечных 
ожогов, а снег вокруг деревьев как следу-
ет утрамбовать, чтобы вредителям было 
сложно добраться до корней. У хвойных 
деревьев — свои проблемы: после обиль-
ных снегопадов на их кронах образуются 
целые снежные сугробы, которые ломают 
верхушки деревьев. Поэтому рачительный 
хозяин обязательно обойдет весь сад, где 
нужно — примнет снег или даже подбросит 
дополнительно, а где не нужно — стряхнет, 
очистит.

Евгения ВОКАЧ.

Мособлдума приняла закон, соглас-
но которому многодетные семьи, 
имеющие право на бесплатный зе-
мельный участок, смогут получить 
вместо земли денежную выплату 
в размере 300 тысяч рублей. Про-
изошло это в процессе внесения 
поправок в уже действующий закон 
«О бесплатном предоставлении зем-
ли многодетным семьям в Москов-
ской области».
Поэтому многие очередники сразу 
обрадовались: «Вот хорошо, конеч-
но, мы лучше возьмем деньги и ку-
пим себе участок сами, чем ждать, 
пока его выделят». Но рано радуе-
тесь, товарищи, выплаты полагают-
ся только тем многодетным, которые 
признаны нуждающимися в жилых 
помещениях.

Подмосковный закон, предоставляющий 
бесплатные земельные участки многодетным 
семьям, существует с 2011 года, и за 12 лет 
землей было обеспечено более 35 тысяч 
из 61 тысячи семей. Это фактически 57% 
очередников.

Сейчас в очереди стоят 24 858 многодет-
ных семей. В год участки получают примерно 
5 тысяч семей, но очередь в разных муни-
ципалитетах движется с разной скоростью. 
В одних городских округах свободной земли 
навалом, в других — кот наплакал. А все се-
мьи хотят иметь дачу поближе к дому, никто 
не желает ездить из Раменского на фазенду, 
которая расположена в Шаховской или Шату-
ре. Поэтому многие годами ждут тот участок, 
который им больше подойдет.

С этой точки зрения новая поправка 
в закон о земле для многодетных выглядит 
достаточно прогрессивно — в духе времени. 
Зачем, действительно, навязывать людям 
то, что им может и не нравиться, обременять 
госструктуры поиском участков, тратить 
время и ресурсы на их оформление, если 
нет никакой гарантии, что они будут вос-
требованы. Не лучше ли монетизировать 
эту льготу и предоставить многодетным 
самим выбирать, где им обустроить свой 
загородный дом.

Вот только есть одно маленькое «но» — 
правом на выплату смогут воспользоваться 
только те многодетные, которые признаны 
нуждающимися в жилых помещениях. Это 
касается людей, которые стоят в очереди 
на жилье социального найма. А таких оче-
редников в Московской области всего чуть 
более 1200.

К ним относятся те, кто уже имеет со-
циальное жилье, но квадратных метров 
на одного члена семьи приходится меньше 
нормы. Либо те, кто живет в помещении, при-
знанном непригодным для жилья, или если 

у кого-то в квартире живут соседи (родствен-
ники), страдающие опасными хроническими 
заболеваниями, например туберкулезом. 

По словам председателя комитета Мо-
соблдумы по социальной политике и здра-
воохранению Андрея Голубева, поправка 
в закон начнет действовать с начала 2024 
года.

«Мы распространяем эту меру пока не на 
все многодетные семьи, а только на одну 
категорию. Мы считаем правильным начать 
с семей, у которых есть острая необходи-
мость в жилье, и предложить им альтерна-
тиву. Либо они получают земельный участок, 
либо единовременную денежную выплату.

Мы хотим посмотреть, как это будет 
работать, и если увидим востребованность 
такой меры поддержки, тогда готовы вы-
ступить с инициативой добавить и другие 
категории многодетных семей. То есть в пер-
спективе все, кто сейчас стоит в очереди, 
будут иметь возможность такого выбора», 
— сообщил депутат.

Кстати, возможность получить деньги 
вместо участка — не единственная поправка 
в данный закон. Депутаты также решили 
изменить срок постоянного проживания 
многодетной семьи в Подмосковье с 5 лет 
до 10. Правда, те, кто уже стоит в очереди 
на землю, так в ней и останутся, их из нее 
за недостатком лет оседлости не исключат. 
А вот с Нового года все будет уже по-другому, 
так что если кто-то еще не подал заявление, 
советуем поторопиться.

Еще одна поправка касается возраста 
детей. Многие из них успели достичь со-
вершеннолетия за то время, что родители 
стоят в очереди, но теперь это не будет иметь 
значения. Даже при наличии взрослых детей 
семья все равно будет считаться многодет-
ной, из очереди ее не выбросят.

И последнее: сейчас действует такое 
правило, что если семье один раз уже от-
казали в постановке на очередь, то повторно 
она не может подать заявление. Депутаты 
откорректировали это положение — при 
условии, если ситуация в семье каким-то 
образом изменилась и препятствие для по-
лучения бесплатного участка земли исчезло, 
многодетные могут подать заявление еще 
раз.

«МК» решил выяснить, реально ли сейчас 
купить в Подмосковье участок земли за 300 
тысяч рублей? Оказывается, вполне, но, ко-
нечно, это будет не ближнее Подмосковье.

Например, на днях меньше чем за 25 000 
рублей был продан земельный участок раз-
мером 6,5 сотки в деревне под Ступином. 
А вообще на популярных ресурсах по про-
даже недвижимости в Подмосковье висит 
около тысячи объявлений о продаже земли 
в пределах этой суммы — удаленность около 
ста километров от Москвы. Так что для покуп-
ки земли сумма приемлемая, другое дело, 
что ее предлагают тем, у кого острая нужда 
в постоянном жилье, а не в даче. Купить или 
построить жилой дом для многодетной семьи 
за 300 тысяч в границах Московской области 
— задача практически нереальная. 

Мы поинтересовались в Мособлдуме, 
смогут ли семьи использовать эту выплату 
совместно с материнским капиталом на при-
обретение жилья и как вообще эти деньги 
они смогут получить?

Оказывается, порядок получения льготы 
еще не прописан. Депутаты только приняли 
закон, а механизм его реализации долж-
но разработать областное правительство. 
Одно ясно, что узнаем мы об этом меньше, 
чем через месяц, ведь новый закон о земле 
для многодетных вступит в силу с 1 января 
2024 года.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПОДМОСКОВЬЕ 
ОСОБЕННО ПОПУЛЯРНО 
У СИНИЦ И ЛАЗОРЕВОК
Специалисты подсчитали, каких птиц 

больше всего зимует в Подмосковье. 
Самыми распространенными видами 
оказались большая синица, лазоревка 
и свиристель.

Как стало известно «МК», подведены 
итоги наблюдений бёрдвотчеров Под-
московья (специалисты, которые следят 
за птицами, описывают их и отмечают 
место своей находки). Натуралистам 
удалось разглядеть в бинокли в том чис-
ле и редких для региона пернатых. 

В ноябре наблюдатели отметили 
массовый пролет в Подмосковье сви-
ристелей и клестов-еловиков. Также на 
кормушках были замечены снегири, по-
ползни, пестрые дятлы, большие и хох-
латые синицы. Водоплавающие птицы 
в этот период активно сбивались в стаи 
и перемещались в поисках подходящих 
для зимовки мест, часть из них задер-
жалась с отлетом и покинула регион с 
наступлением заморозков.

По итогам наблюдений на сегодняш-
ний день самыми распространенны-
ми видами птиц в области оказались: 
большая синица (136 наблюдений), 
лазоревка (120 наблюдений), свири-
стель (94 наблюдения). Среди редких 
представителей пернатых бёрдвотче-
ры зафиксировали: малую поганку и 
зимородка (Воскресенский городской 
округ), глухаря и тетерева на севере об-
ласти (Дмитровский округ), сирийского 
дятла (юг области) и трехпалого дятла 
(Щелково).

Все данные будут учтены при состав-
лении новой редакции Атласа птиц Мо-
сковской области.

КАБАНЫ ОТКАЗАЛИСЬ 
УТРУЖДАТЬ СЕБЯ 

ПОИСКОМ ЖЕЛУДЕЙ

Очередную ночную вылазку соверши-
ло во вторник в Мытищах стадо диких 
кабанчиков, которое кормилось на мест-
ных контейнерных площадках минувшим 
летом. Дикие поросята вернулись в го-
род, чтобы найти пропитание.

Как стало известно «МК», клыкастые 
гости вновь нанесли визит в мытищин-
ский поселок Дружба. Здесь пятачков 
пол-лета щедро кормили арбузными 
корками, хлебом и яблоками сердоболь-
ные жители. А сами животные баловали 
себя отходами, небрежно разбросанны-
ми вокруг мусорных ящиков. Работники 
национального парка «Лосиный Остров» 
тогда напрасно взывали к разуму граж-
дан, умоляя их не прикармливать диких 
животных. По словам специалистов, в 
лесу достаточно пищи, но, когда кабан-
чики находят легкую добычу, они ленятся 
потом раскапывать коренья и утруждать 
себя поиском опавших плодов.

Осенью парнокопытные почти пропали 
из поля зрения мытищинцев — видимо, 
ели досыта у себя на подкормочных пло-
щадках. Но сейчас голод снова пригнал 
их к человеческому жилью, и первым 
делом они атаковали мусорные кон-
тейнеры. Экологи сетуют, что обиль-
ные снегопады засыпали в лесу все их 
лакомства, и звери не торопятся искать 
пищу под снегом.

ВРАЧЕЙ НАКАЗАЛИ 
РУБЛЕМ 

ЗА НЕСТЕРИЛЬНЫЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ

Более 200 000 рублей отсудила па-
циентка у Балашихинской областной 
больницы за некачественно оказанные 
медицинские услуги. Женщина обвинила 
врачей в том, что они по ошибке сделали 
ей полостную операцию, после которой 
она долго восстанавливалась. 

Как выяснил «МК», два года назад 
жительница Подмосковья Мария (имя 
изменено) поступила в областную боль-
ницу с жалобами на боли в животе. Па-
циентку осмотрел гинеколог и вынес 
вердикт, что по его части проблем нет. 
Тогда врачи заподозрили аппендицит. 
Марии провели полостную операцию — 
лапаротомию. Но диагноз «аппендицит» 
не подтвердился. После этого пациентку 
перевели в отделение гинекологии, где 
был поставлен новый диагноз: синдром 
поликистозных яичников с осложне-
ниями. Ей назначили лечение и через 
неделю выписали домой с улучшением. 
Однако Мария осталась недовольна ка-
чеством медпомощи. Она подала иск 
в Железнодорожный городской суд, в 
котором обвинила врачей в том, что они 
недостаточно тщательно провели диа-
гностику при поступлении, что привело 
к ненужной операции, и вмешательство 
отразилось на здоровье. Шов долго 
и болезненно заживал, она не могла 
ухаживать за годовалым ребенком, так 
как сама нуждалась в уходе. Мария по-
требовала от больницы компенсацию 
морального вреда — 400 000 рублей и 
возмещение расходов. 

Суд назначил медэкспертизу, экспер-
ты выявили ряд нарушений. Так, врачи 
не провели УЗИ, осмотр гинеколога был 
неполным. Тем не менее специалисты 
пришли к выводу, что операция не была 
проведена ошибочно. Врачи могли бы 
провести лапароскопию (когда вмеша-
тельство производится через небольшое 
отверстие, а не через большие разрезы), 
но для этого у них отсутствовали сте-
рильные инструменты. Поэтому была 
сделана лапаротомия. Эксперты ре-
шили, что, несмотря на ошибки врачей, 
вред здоровью пациентки причинен не 
был.

Однако суд все равно встал на сторону 
Марии. Судью возмутило, что в област-
ной больнице не оказалось стерильных 
инструментов. Иск удовлетворили ча-
стично: больницу обязали выплатить 
пациентке компенсацию морального 
вреда в размере 200 000 рублей. 

1. Трансовые состояния
Английский мэтр психиатрии Милтон 

Эриксон называл транс естественным со-
стоянием любого живого существа, когда 
обыденная активность снижается, а вну-
треннее внимание сфокусировано на одной 
мысли. При этом снижается критика.

Войти в такое состояние легко. Пред-
ставьте: вы на лекции в институте, профес-
сор читает что-то не слишком увлекательное. 
В какой-то момент вы вспоминаете ссору с 
матерью, которая произошла этим утром. 
Перед вами четкая визуализация — слова и 
звук голоса мамы. В эту секунду голос про-
фессора пропал. Вы даже можете вспомнить 
запах готовящегося завтрака на кухне. Это 
и есть транс.

Любой эзотерик вводит вас в это со-
стояние, перемешивая карты, проделывая 
магические манипуляции или лепеча себе 
что-то под нос.

2. Манипуляции
Гадалка даст пару «правдивых» предска-

заний: «Был у тебя парень, который сильно 
тебя любил. Ты упустила хороший шанс на 
доходную работу…» Пока вы в легком трансе, 
она предлагает вам среагировать на одну из 
проблем, перебирая все «симптомы» клиен-
тов с похожими проблемами.

Вы отреагируете: резко отведете взгляд, 

улыбнетесь или покажете слезу. Что-то нач-
нете рассказывать и вспоминать вслух. Тут и 
начнется игра в образы. Она меняет тон речи, 
продолжает вашу мысль и выдает версию 
будущего как неизбежную. Приводит в до-
казательство несколько рандомных «фактов» 
из вашей жизни, вы в трансе выбираете то, 
что ближе к истине. В состоянии пониженной 
критики мышление реагирует моментально. 
Бинго — предсказание почти готово!

3. Чтение мимики
Вам нравится чудо, значит, умениям 

гадалки вы сразу найдете подтверждения. 
К тому же вы платите! А нам свойственно от-
стаивать разумность своей покупки. А пока 
вы ищете правду в словах ведуньи — она 
читает вашу мимику.

Психолог Карл Зенер еще в 1930-х годах 
провел эксперимент с картами. Экстрасен-
сам предлагалось отгадать изображение 
на обратной стороне карт: звезда, ромб, 
волна. И испытуемые иногда угадывали, 
пока карты не поместили в конверты. И ис-
следователи сами не знали, что и в каком 
конверте лежит. Двойной слепой метод дал 
нулевой результат.

То есть экстрасенсы просто считывали 
мимику. Исследователь видел звезду, он 
неосознанно хмурил правую бровь, видел 
волну — хмурил левую.

ТУТ К ГАДАЛКЕ НЕ ХОДИ
«пох
в го
счит
без 
пада
исхо
и экс

тель
шен

В Подмосковье 
шарлатаны придумали, 
как нажиться на женах 
участников СВО

МОСКОВИЯ

5 ПРИЧИН ПРОВЕРИТЬ ДАЧУ
Как за зиму 
не лишиться фруктовых 
деревьев, теплицы 
и крыши над головой

ВАМ ЗЕМЛЮ КУСКОМ ИЛИ ДЕНЬГАМИ?
В закон о многодетных в Подмосковье внесли существенные изменения

рубл
меро
А воо
даже

6 соток в 100 км от Москвы можно 
купить дешевле 100 тысяч рублей.
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Старая истина: если 
из бассейна вода 
утекает, нужно либо 
больше туда нали-

вать, либо законопатить хотя бы 
часть дыр. Первый вариант прия-
тен, но не всем доступен, о нем 
разговор отдельный; а вот ревизия потреби-
тельского поведения — дело, посильное каж-
дому. Если тут и существуют какие-либо про-
блемы, то не технического, а психологического 
плана — то есть в целом преодолимые. 

— Что такое поиск скидок? — рассуждает 
директор Центра исследования экономиче-
ской политики экономического факультета МГУ 
Олег Буклемишев. — Вы конвертируете свое 
свободное время в деньги. Но очень часто, и 
в этом надо отдавать себе отчет, что в поис-
ке низких цен человек натыкается на низкое 
качество товаров. Если это продукт питания, 
он, скорее всего, близок к просрочке. Либо 
же продавцы предварительно использовали 
хитрый ход — сначала цены подняли, а потом 
опустили. Многие распродажи вокруг этой 
темы «пляшут».

Продавцы могут и любят искусственно 
завышать цены, а ограничивает их лишь кон-
куренция, подчеркивает эксперт. «То же и с 
производителями, — говорит Буклемишев. 
— Условная шоколадная фабрика, конфеты 
которой плохо раскупаются, меняет рецептуру, 
переходя на более дешевые ингредиенты. 
Тут сложная цепочка взаимоотношений. Если 
розница требует максимальных скидок от про-
изводителя, производитель тоже реагирует 
снижением качества продукции, уменьшением 
упаковки и так далее. И понять потребителю, 
реально ли снизились цены в расчете на вес 
и качество продукта, практически нереально, 
даже если следить за одной маркой. А у нас 
такое разнообразие, что проводить анализ 
соотношения качества и цены становится 
невозможно».

Итак, продавцы — далеко не дураки, сами 
по себе снижать цену не станут. Однако они 
прекрасно осознают, что, если не продадут 
продукты сейчас, товары придется выбра-
сывать. И здесь — та точка, где неленивый 
потребитель может сэкономить. 

Фамильная бережливость

«Скажу прямо: покупать, не глядя на ак-
ции и срок годности, — это буржуазная рас-
точительность и не наш подход», — смеется 
47-летний житель Замоскворечья Валентин 
Алехин. Свои убеждения он характеризует 
как социалистические, но дело не только в 
идее: экономия тоже важна. Поэтому едва 
ли не большинство категорий продуктов в 
супермаркетах Валентин покупает на грани 
истечения срока годности — в этом случае 
магазины чаще всего объявляют акции, за-
частую скидывая 50–70% с цены. 

— Колбасы, сосиски, пельмени всегда по-
купаю только так, — рассказывает собеседник 
«МК». — Молочные продукты по таким акциям 
бывают редко, но бывают; в этом случае за-
пасаюсь и ими тоже. Беру много — ведь для 
всего, что не съешь прямо сейчас, есть мо-
розильник. Заморозке поддается не только 
колбаса, но и молоко, и хлеб. Впрочем, хлеб 
на грани просрочки я не морожу, а делаю из 
него сухарики с томатной пастой — это про-
сто и вкусно.

По подсчетам Валентина, он экономит на 
собственном столе примерно 10 тысяч рублей 
в месяц — неплохие деньги. За эту экономию 
приходится, однако, расплачиваться узким вы-
бором: скажем, колбасу приходится покупать 

не любую на выбор, а ту, на которую есть акция. 
Правда, зачастую на некоторые продукты, как 
заметил собеседник «МК», акции продолжа-
ются месяцами. 

Есть у такого подхода и еще одно неудоб-
ство: не все, особенно представительницы 
слабого пола, его поддерживают. «Как-то раз 
познакомился с замечательной девушкой, 
прекрасно гуляли, ходили на выставки, — рас-
сказывает Валентин. — Собирались ко мне в 
гости, а перед этим зашли в магазин. Я набрал 
«истекающей» вареной колбасы по акции, по-
тому что было прямо очень дешево; выбрал 
вино, которое было неплохое, но продавали 
его прямо-таки по 300 рублей... И свидание 
как-то не задалось, девушка сбежала и больше 
не выходила на связь». 

Навыки подобной бережливости, как гово-
рит Валентин, у него от родителей. «В детстве, 
помню, я всегда страдал: почему мы не можем 
купить новый магнитофон, проигрыватель, 
телевизор? — вспоминает он. — При том что 
деньги в семье были. Просто папа, инженер 
с золотыми руками, не хотел бессмысленно 
тратить деньги; поэтому телевизор, скажем, 
он предпочитал купить некондиционный в 
комиссионке и починить собственноручно». 

Существует несколько типов потреби-
тельской экономии, пояснил «МК» экономист, 
эксперт «Опоры России» Вячеслав Белобжец-
кий. «Регулярно в сетевых магазинах есть 
скидки на те или иные товары как для держа-
телей клубных карт, так и для всех покупате-
лей, — отмечает эксперт. — Есть и скидки в 
связи с истечением срока годности товара. 
При истечении срока годности скидки могут 
быть 40–60%».

Диапазон скидок в сетевых магазинах 
(как по клубным картам, так и без них) может 
быть очень различный: и 5, и 10, и 40–50% на 
какие-то категории товаров, отмечает эксперт. 
И — это немаловажно — скидки такого типа 
делаются зачастую за счет поставщиков; это 
нужно магазинам для поддержания общего 
спроса (люди идут в ожидании скидок в при-
вычный магазин и покупают товары с очень 
разной наценкой).

Охотник за кешбэком

Олег Родин, 38-летний технический пи-
сатель и отец троих детей, привык экономить 
по-другому — пользуясь многочисленными 
программами лояльности, кешбэками, акция-
ми и другими маркетинговыми средствами, 
которые предоставляют банки и торговые 
сети. «У меня в телефоне «зашиты» с десяток 
пластиковых карт четырех банков и десятки 
карт лояльности, — рассказывает Олег о своем 
инструментарии. — Если бы я активно пользо-
вался бумажником, он был бы у меня размером 
с борсетку из девяностых. В смартфоне же 
— несколько приложений по отслеживанию 
акций. Заправку я выбираю заранее по карте, 
выясняя, какая будет цена топлива для меня с 
учетом моей скидки и возможности заправки 
бонусными баллами».

Такой подход требует постоянного мо-
ниторинга множества потоков информации, 
но благодаря работе Олег к этому привык. К 
тому же, по его словам, эта лишняя работа 
вполне «оплачивается» — выигрыш состав-
ляет до нескольких десятков тысяч рублей в 
месяц, если сравнить цены реальной покупки 
с ценами «без карточки». 

— Для меня это, безусловно, имеет смысл, 
поскольку я забочусь о жене, детях, пожилых 
родителях — расходов получается много и 
разных, так что пренебрегать акционными 
ценами не приходится, — говорит собесед-
ник «МК». — В масштабах целой семьи такой 
«менеджмент» позволяет получить еще одну, 
хоть и небольшую, зарплату тысяч в 50 рублей. 
Совершенно не лишние деньги, тем более что 

я уже привык жить так. 
Оборотная сторона такого «хайтек»-

подхода к экономии — полная прозрач-
ность для собирателей больших данных. 
Но с этим фактором Олег смирился: «Жить 
в современном мегаполисе и не оставлять 
цифрового следа о своих потребительских 
привычках — это утопия, — оценивает мо-
сквич. — А уходить ради анонимности в 
леса и даже тратить на несколько десятков 
тысяч рублей больше каждый месяц я 
не готов». 
Скидки в виде кешбэка от платежных си-

стем действительно могут быть инструментом 
потребительской экономии, подтверждает 
Вячеслав Белобжецкий. Другой вопрос, что 
по одному и тому же финансовому продукту 
такие акции чаще всего лимитированы — огра-
ничения находятся в пределах 5000 рублей 
в месяц. Вот именно поэтому (ну, или хотя 
бы отчасти поэтому) люди, предпочитающие 
«хайтек-экономию», имеют порой десятки карт 
разного рода: истину о том, что «пять старушек 
— уже рупь», никто не отменял. 

С сумкой по району

Если 35–40 лет назад московские хозяйки 
могли полдня ходить по продуктовым магази-
нам всего района за обычной «потребитель-
ской корзиной» из-за дефицита, то сейчас 
хозяйки обходят магазины, чтобы сэкономить. 
Причем зачастую это те же самые женщины 
и мужчины, что делали это в полуголодные 
перестроечные годы, — просто сейчас им на 
те самые 35–40 лет больше. Правда, большин-
ство из них, похоже, не считают это бедствием: 
рациональное поведение, не более того.

— Магазина, где все было бы одинаково 
выгодно, просто не существует, — рассказыва-
ет пенсионерка Людмила Петрова. — Поэтому, 
если есть время, а погода не слишком страш-
ная, я покупаю в разных магазинах: в одной 
из сетей хорошая цена на яйца и овощи, в 
другой — на молочку. Хлеб нужного мне хле-
бозавода продается вообще в отдельном 
магазинчике-гастрономе, там же 
можно взять белорусские кол-
басы. Но зато яйца в этом 
же гастрономе стоят за-
предельных денег, 170 
рублей за десяток. А 
овощная лавочка 
там невыгодная 
совсем, к тому 
же я ловила 
продавщицу 
на том, что 
она подкла-
дывает битые 
помидоры...

В итоге за 
день шопинга 
порой удается 
«намотать» реко-
мендованные вра-
чом 10 тысяч шагов, 
делится Людмила. Но 
в плохую погоду (а осо-
бенно зимой, когда скользко 
и морозно) гулять по магазинам 
некомфортно, а порой и опасно. Зато 
похожим способом можно сэкономить и не 
выходя из-за стола — если делать покупки 
онлайн и пользоваться несколькими маркет-
плейсами и интернет-магазинами вместо 
одного. Этот способ многие хозяйки стар-
шего поколения успешно освоили во время 
пандемии коронавируса.

— Это не всегда экономически оправдан-
но, так как возникают логистические расходы, 
допустим, на транспорт, — говорит доцент 
базовой кафедры торговой политики Россий-
ского экономического университета имени 
Плеханова Светлана Казанцева. — И если 
размер скидки в натуральном выражении 
невысок, то расходы на транспорт могут по-
лучиться больше, чем полученная скидка.

Если же говорить про посещение несколь-
ких сайтов с целью поиска лучшего варианта 
покупки, здесь другая история: найти выго-
ду гораздо проще, так как расходы на этот 
процесс поиска практически равны нулю. 
Конкретная сумма экономии зависит от типа 
товара и может колебаться от нескольких ру-
блей до десятков тысяч рублей, подчеркивает 
эксперт.

— Нужно помнить об асимметрии во вла-
дении информацией между магазином и по-
купателем, — говорит Вячеслав Белобжецкий. 
— Покупатель, если только не принимать во 
внимание ситуацию с крайне ограниченным 
набором продуктов, покупаемым регулярно, 
не обладает в конкретный момент времени 
информацией о соотношении цен в магазине 
относительно своего прошлого посещения, на-
пример. Кроме того, в масштабах сетевой тор-
говли набор продуктов на одного покупателя 
прогнозируется. Соответственно, внутри этого 
набора (корзины) можно цены тасовать как 
угодно, главное — сохраняя итоговую сумму. 
Либо ее немного изменяя. И тогда у покупателя 
будет ощущение выгодного похода в магазин, 
ощущение стабильности цен.

У нас есть план

— Основной подход заключается не в 
сиюминутной экономии, а в планировании, — 
рекомендует экономист Вячеслав Белобжец-
кий. — Уже в начале месяца нужно планировать 
расходы и сопоставлять с доходами. Если 
доходная часть невелика, то нужно думать, 
как выполнить расходную часть с меньшими 
затратами либо сократить ее. Но важно по-
нимать, что учитываться должны все затраты, 
а не частичные. Например, если где-то есть 
скидки, то алгоритм должен быть такой: есть 
ли в бюджете план по этим покупкам, если 
есть, то нужно сложить стоимость товара со 
стоимостью его доставки/поездки за ним. 
И только в случае наличия реальной выгоды 
осуществлять покупки.

Правда, с планом важно не переусерд-
ствовать. «Есть такой типаж потребителей, как 
охотники за скидками, они же «черри-пикеры» 
(от английского cherry-pick — «собирать виш-
ни»), — говорит Светлана Казанцева. — Такое 
название в переносном значении означает вы-
бор лучшего варианта из возможных (вишенка 
с торта). Такие потребители заранее планируют 
свои покупки, на их примере можно наблюдать 
эффект отложенного спроса, то есть когда 
реализация спроса происходит с запозданием 
после его реального появления». 

Этим потребителям также свойственны 
покупки «про запас», отмечает Казанцева. По-
рой их ожидает разочарование: купленные со 
скидками товары могут прийти в негодность до 
момента появления в них необходимости.

— Кроме того, ловцы за скидками 
порой ловят азарт и ради скидки 

готовы купить то, что им со-
всем не нужно, — гово-

рит эксперт. — После 
чего появляется 

проблема, что 
с этим делать 

дальше: они 
либо пытают-
ся это про-
дать, либо 
дарят.

Та-
ких людей 
нельзя на-
звать «за-

висимыми от 
скидок» — это 

такой тип по-
требительского 

поведения, свой-
ственный рацио-

нальной экономике. 
Хотя если этот процесс 

становится смыслом жизни, 
следует «бить тревогу».

При планировании, говорит Казанцева, 
сначала составляется информация о предпо-
лагаемых доходах, после чего, исходя из этой 
информации, можно планировать расходы, 
деля их на разные виды: первой необходи-
мости (еда, жилье), периодической необхо-
димости (одежда, обувь), редкие покупки, на 
которые требуется регулярно копить деньги 
(машина, квартира).

— Если вести такой прозрачный семейный 
бюджет, то сразу будут видны ненужные траты 
и по результатам ежемесячного анализа можно 
будет делать выводы на следующие периоды, 
например, каких трат можно избежать, — ре-
зюмирует эксперт.

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поступь. 4. Пунктир. 10. Серебро. 11. Автобан. 13. Сноп. 14. Дуло. 
15. Эсперанто. 16. Гарнир. 18. Расчет. 20. Приступ. 22. Подпорка. 23. Симфония. 24. 
Мяуканье. 27. Поджилки. 30. Скипетр. 32. Бистро. 34. Стекло. 35. Брусчатка. 36. Отец. 
38. Хрип. 39. Негатив. 40. Абрикос. 41. Кочегар. 42. Баллада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Треп. 3. Пленэр. 5. Уговор. 6. Клад. 7. Робость. 8. Поще-
чина. 9. Тарантас. 10. Сопрано. 12. Нунчаки. 17. Инспектор. 19. Авторитет. 20. Перенос. 
21. Помидор. 25. Яхтсмен. 26. Ехидство. 27. Препарат. 28. Конкурс. 29. Обломок. 31. 
Торпеда. 33. Облава. 34. Сатира. 37. Цеце. 38. Холл.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лимонная «конкурент-
ка» мяты. 4. Цирковой артист, «управляющий» 
летающими тарелками. 10. Кормящее отца и 
сыновей кузнечное дело. 11. Преступник, взла-
мывающий гаражи. 13. Головокружительное 
начало пропасти. 14. Хвастливое щегольство 
франта. 15. Мысль, повторенная во всех ро-
манах автора. 16. «Первая скрипка» в любой 
драке. 18. Любимый салон модного очкарика. 
20. Прохоровка на карте Белгородской об-
ласти. 22. Легкая паника в толпе. 23. Маль-
чишка, «ассистирующий» батьке в гараже. 24. 
Бесхлебная котлета из рубленого мяса. 27. 
Житейская задача, требующая решения. 30. 
Метр жилья в лексиконе риелторов. 32. За-
пасной «пенал» с патронами к пистолету. 34. 
Боязнь не успеть сделать вовремя работу. 35. 
«Гандбол» под крышей бассейна. 36. Сказоч-
ный карлик из германского и скандинавского 
фольклора. 38. Сумма в рублях на этикетке то-
вара. 39. Кусочки теста в рационе хуторянина. 
40. Яблонька, привезенная из питомника. 41. 
Настроение прозябающего в глуши повесы. 
42. Вундеркинд, перепрыгнувший из пятого 
в десятый класс.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Титулованный» тент над 
витриной магазина. 2. Морозная «седина» на 
замерзших ветках. 3. Бордовый корнеплод в 
винегрете и борще. 5. Волшебная «зажигалка» 
солдата из сказки Андерсена. 6. «Лебединая 
шея» виолончели. 7. Занимательная байка из 
уст очевидца событий. 8. Дама, выпустившая 
несколько сборников стихов. 9. «Прошамкав-
ший» свою удачу недотепа. 10. Свидание, 
назначенное Пьером прекрасной Мари. 12. 
Птичка, известная своей миниатюрностью. 
17. Политика «мести» за проигрыш в войне. 
19. Мелкий изворотливый мошенник. 20. 
Знак отсутствия информации в анкете. 21. 
Расслабляющая обстановка номера люкс. 
25. Главный выразитель взглядов партии. 
26. Эвакуация рыбаков с уплывшей льдины. 
27. Массовый учет населения страны. 28. 
Младший «братец» безымянного пальца. 29. 
Громкая реплика зрителя из зала. 31. Облег-
ченная винтовка с укороченным стволом. 33. 
Месяц подготовки к школьному сезону. 34. 
Бисерный «шрифт» в тетрадке школьника. 
37. «Софит», освещающий путь кораблям. 38. 
«Копейка» в кошельке американки.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация 
на сайте www.npcap.ru

❑ аттестат на имя Ильченко Инна 
Сергеевна, выданный МБОУ СОШ 
№24 п. Бира 2015 года считать 
недействительным, в связи с утерей 
тел. для связи +7-925-806-95-76

www.veved.ru
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ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ НА 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
15 декабря с 8.30 до 18.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
16 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у магазина
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»

м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
17 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
18 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
16 декабря с 11.00 до 14.00
ДМИТРОВ, в фойе ДК «Современник», 
ул. Большевистская, д. 16
16 декабря с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
17 декабря с 11.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на парковке рядом с Введенским храмом

По 14 декабря проходит декада подписки на «МК» во всех почтовых 
отделениях Москвы и Московской области на 2024 год!
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Минувшая неделя наверняка разо-
чаровала оптимистов, ждавших про-
должения усиления рубля в декабре. 
Вместо этого наша национальная 
валюта перешла к привычному курсу 
на ослабление, сдав позиции с 89 до 
92 за доллар. А евро к концу недели 
и вов се заглянул за отметку в 100 ру-
блей. Куда покатится рубль дальше 
— об этом мы расспросили экспер-
тов. На вопросы «МК» ответили: фи-
нансовый аналитик BitRiver Владис-
лав Антонов, аналитик Финансовой 
академии Capital Skills Марк Гойхман, 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. 

— Стоит ли ждать дальнейшего осла-
бления рубля к доллару и евро в ближай-
шие дни? Почему и до какого уровня?

Гойхман: — Драйверы воздействия на 
рубль в декабре противоречивы. «Минусы» 
для рубля — рост инфляции в ноябре до 7,5% 
с 6,7%, по данным Росстата, увеличение 
спроса на валюту перед Новым годом для 
импорта и покупок населением и компаниями-
нерезидентами, бюджетные расходы в рублях, 
удешевление нефти Brent с конца ноября с $84 
до $75 за баррель. Но парадоксально то, что 
такие «минусы» могут обернуться «плюсами». 
Всплеск инфляции, вероятно, подвигнет ЦБ на 
повышение ключевой ставки 15 декабря с 15% 
до 16%. Подъем потребности в валюте сопро-
вождается и ростом ее предложения. Крупные 
экспортеры наращивают продажу валютной 
выручки — до $13,9 млрд в ноябре с $12,5 
млрд в октябре, по данным ЦБ.  Причем во 
второй половине месяца продажи, вероятно, 
увеличатся в связи с налоговыми выплатами. 

Чрезмерно резкое снижение нефтяных цен 
также может вызвать их последующий рост, 
благоприятный для российской валюты.

Совокупность этих обстоятельств вряд 
ли позволит значимо укрепиться валютам 
против рубля. Если не будет неожиданных 
форс-мажоров, доллар не поднимется выше 
93–94 рублей, а евро — 102–103 рублей.

Антонов: — Укрепление доллара на ми-
ровом валютном рынке и заметное снижение 
цен на нефть оказали определенное давление 
на рубль. За прошедшие две недели рубль 
серьезно утратил накопленные достижения.  
Наступающая неделя очень волнительная: на 
заседании ЦБ РФ 15 декабря, вполне веро-
ятно, объявят о повышении ключевой ставки 
на 1%. Позитивных данных по исполнению 
бюджета, росту российской экономики и 
другим макроэкономическим индикаторам 
пока недостаточно, чтобы рубль продолжил 
восстановление. 

— В случае дальнейшего ослабления 
рубля можно ли ожидать вмешательства 
финансовых властей в ситуацию на ва-
лютном рынке? На каком уровне курса 
оно может последовать и какие именно 
инструменты сдерживания еще остались 
в распоряжении ЦБ и правительства?

Мильчакова: — Недавнее ослабление 
рубля было связано, на наш взгляд, с чрез-
мерно нервной реакцией валютного рынка 
на падение мировых нефтяных цен ниже $80 

за баррель, но сейчас этот негатив уже, ско-
рее всего, рынком отыгран. Дополнительных 
мер по регулированию валютного рынка, как 
представляется, не нужно, иначе лишние огра-
ничения, как об этом сказала глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина, будут создавать 
дополнительные издержки для бизнеса. Вме-
шательство властей будет заключаться только 
в том, что ЦБ РФ продолжит свою жесткую 
монетарную политику, а ограничительные 
меры для роста курса иностранных валют в 
виде обязательной продажи валютной вы-
ручки уже действуют. 

Если все же, допустим, в силу каких-либо 
внешних причин доллар взлетит до 100 ру-
блей и выше, вмешательство властей воз-
можно, но, скорее всего, речь пойдет не о том, 
чтобы вводить какие-либо дополнительные 
ограничения на валютном рынке, а о «дона-
стройке» существующих. Например, ЦБ РФ 
может повысить ключевую ставку сразу до 
20% годовых. Но до конца этого года «черных 
лебедей» на валютном рынке мы не ожидаем, 
как и слишком сильного укрепления рубля на 
фоне подешевевшей нефти. 

Гойхман: — Если вопреки ожиданиям 
падение рубля будет значительно сильнее, 
до конца месяца возможно противодействие 
этому со стороны экономических властей. 
«Красная линия» — курс, ниже которого рублю 
не дадут упасть, — пока была неформально 
обозначена летом–осенью. Это сакрамен-
тальный рубеж 100 рублей за доллар, превы-
шение которого вызывало резкую реакцию 
властей. В арсенале воздействия, в част-
ности, дальнейший взлет ключевой ставки, 
«словесные интервенции» со стороны высших 
должностных лиц, возможные временные 
административные ограничения на покупку 
и вывод валюты.

Антонов: — Благодаря указу президента 
о продаже валютной выручки экспортерами и 
повышению ключевой ставки ЦБ для доллара 

по-прежнему актуален торговый коридор в 
пределах 87,66–102,35 рубля. Вполне вероят-
но, что цена американской валюты останется 
в этом диапазоне до конца первого квартала 
следующего года. К концу текущего года 
для евро возможно повторное достижение 
максимальной отметки в 103 рубля для этой 
валютной пары.

— Как, по-вашему, будет меняться 
курс рубля до конца этого года?

Гойхман: Наиболее вероятно движение 
курса в небольшом диапазоне, поскольку те 
факторы воздействия на курс, которые я на-
зывал ранее, во многом компенсируют друг 
друга. Актуальный для декабря коридор — 
88–93 рубля за доллар и 96–101 — за евро.

Антонов: — Говорить об укреплении 
российской валюты до конца декабря пре-
ждевременно. Сегодня эффективно реали-
зуются сценарии, сдерживающие заметное 
ослабление российской валюты посред-
ством продолжающегося цикла повышения 
ключевой ставки и обязательной продажи 
валюты экспортерами. Для участников рынка 
и населения психологически важно, чтобы 
курсы доллара и евро по итогам года оказа-
лись ниже отметки 100 рублей. Хотя напомню, 
что этот год они начинали на уровнях 69 
рублей и 76 рублей соответственно.

Мильчакова: — Мы считаем, что в бли-
жайшие дни подешеветь по отношению к 
рублю могут как раз доллар и евро. С высокой 
вероятностью ФРС США и ЕЦБ примут реше-
ние сохранить процентные ставки на текущих 
уровнях, что может вызвать ослабление по 
отношению к рублю именно доллара и евро. 
В свою очередь ЦБ РФ наверняка повысит 
ключевую ставку — вопрос только на сколько. 
Таким образом, у рубля есть шанс на рост. По 
нашему прогнозу, до конца декабря доллар 
может колебаться в рамках 88–93 рублей, 
евро — в рамках 95–99 рублей.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

«КРАСНАЯ ЛИНИЯ» ДЛЯ РУБЛЯ
Могут ли власти 
сдерживать ослабление 
национальной валюты?
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— Начнем сразу с наболевшего. Систе-
ма проведения чемпионата «осень–весна» 
в свое время была принята в угоду несколь-
ким клубам с расчетом на то, что мы будем 
лучше играть в еврокубках. Ничего из этой 
затеи не вышло. Да и климат у нас не евро-
пейский. И пятнадцать крытых стадионов 
так и не построили. Что делать сейчас и 
какая у вас позиция по этому вопросу?

— Замечательный вопрос. Это решение 
принималось, когда президентом РФС был 
Сергей Фурсенко, а я входил в состав испол-
кома футбольного союза и голосовал против 
этого решения. Даже немного пошутил тогда 
при обсуждении вопроса, сказав, что мы пере-
ходим на систему «зима–зима».

Евгений Гинер пытался нам объяснить, 
что мы должны играть в европейский футбол, 
вкатываться в график. Я привел контраргу-
мент: лучшие результаты у советских команд, 
в том числе и киевское «Динамо», и московское 
«Динамо», были при старой системе. Как и у 
ЦСКА в еврокубках. На это Сергей Фурсенко 
сказал: «Ну, мы их заставим построить стадио-
ны с крышей». Правда, непонятно — кого? Мы 
действительно зимняя страна. Те же шведы, 
датчане, кстати, неплохо играющие в футбол, 
норвежцы. Финны как играли «весна–осень», 
так и играют. Это не мешает им играть в Лиге 
чемпионов. Так что для меня это решение, мяг-
ко говоря, абсурдно. Все-таки футбол — для 
болельщиков. В 12–15-градусный мороз две-
три тысячи на стадион придут. В таком холоде 
просто невозможно находиться.

Сейчас, я знаю, ведется полемика — надо 
ли снова менять график турнира. Сергей Семак, 
например, говорит, что не надо.

Другое дело, что можно было бы сделать, и 
об этом недавно я говорил с президентом РПЛ 
Александром Алаевым, — ряд матчей перене-
сти на весну. Я бы вообще последний, 18-й тур 
перенес на весну. Мы заканчиваем чемпионат в 
конце мая. У нас июнь и половину июля, лучшее 
время для наших болельщиков, не играют в 
футбол. Тем более что сейчас мы не играем в 
Лиге чемпионов. Для меня это очевидный во-
прос. Надеюсь, что президент РФС Александр 
Дюков меня наконец-то услышит.

Есть одно объяснение, что в наших ко-
мандах много иностранных футболистов. И 
когда идет чемпионат мира или чемпионат 
Европы, они в июне вызываются в свои сбор-
ные. Здесь есть тема для разговора. Но я еще 
раз подчеркну: несколько декабрьских матчей 
мы спокойно можем перенести на апрель. Для 
исполкома РФС это решение можно принять 
за один день. 

— «Краснодар» вас сильно удивил?
— Порадовал. Давно знаю Сергея Галиц-

кого. Раньше у него была концепция «только 
свои игроки». Футбольная академия «Красно-
дара» — это чудо. Не получилось. Хотя игра той 
краснодарской команды была феерической. 
Красивой, яркой. Но результата не хватало. 
Сегодня команда стала сбалансированной. Мо-
жет, нет, за исключением Кордобы и Сперцяна, 
ярких игроков. Но команда сбалансированная. 
Хорошо играющая в обороне. Убежден, она 
будет конкурентом «Зенита». 

В 7-м туре 2 сентября «Краснодар» дома 
играл со «Спартаком». Я был на этом матче, и 
Сергей Галицкий перед началом матча сказал, 
что со спартаковцами они обычно плохо играют. 
Я ему ответил, что «Краснодар» победит — 2:0, 
а Сперцян забьет с пенальти. Так в итоге и 
вышло. После этого Галицкий предложил мне 
остаться у них до конца сезона. 

Удивительный стадион в Краснодаре. Уди-
вительные болельщики. «Краснодар» сегодня 
симпатичен всем российским болельщикам, 
независимо от их клубных пристрастий. 

— В почти половине из 18 туров чем-
пионата в тройке лидеров не было ни одной 
московской команды. Можно ли говорить 
о кризисе столичных клубов?

— Нет. Во-первых, по итогам первой ча-
сти чемпионата на третьем месте находится 
московское «Динамо». Во-вторых, я убежден, 
что и «Спартак» подтянется. Там есть свои вну-
тренние проблемы, но не будем их обсуждать. 
У ЦСКА только одна проблема — небольшая 
скамейка. Не хватает резерва. Даже в матче 
с «Динамо» в 16-м туре первый тайм они про-
вели прекрасно, а на второй их не хватило. И 
динамовцы их додавили.

У «Динамо» задача на сезон — быть в трой-
ке лидеров. Я очень хочу, очень надеюсь и почти 
уверен, что так и будет.

— Как получилось, что, родившись в 
Санкт-Петербурге, вы болели за москов-
ское «Динамо»?

— В Москву я приехал из Ленинграда, так 
что я ленинградец. И болел я за ленинград-
ский «Зенит». Первый матч вместе со всей 
семьей, в том числе бабушкой, я посетил в 1957 

году, когда мне было пять лет. «Зенит» играл 
с кутаисским «Торпедо», матч завершился со 
счетом 1:1. Никогда не забуду 1984 год, когда 
Павел Садырин привел ленинградский «Зенит» 
к победе в чемпионате. Весь город вышел на 
улицы. Так было только когда Гагарин в космос 
полетел. 

А почему «Динамо»? Когда я стал мини-
стром внутренних дел в 1998 году, вначале 
Валерий Газзаев, который тогда «Динамо» тре-
нировал, потом Николай Толстых попросили 
помогать команде. Но самый решающий эпизод 
был с Константином Ивановичем Бесковым. Он 
тоже попросил меня помочь «Динамо», когда 
мы были на стадионе. И после этого начал 
болеть за «Динамо». У питерцев были вопросы, 
но я объяснил, что я болельщик ленинградско-
го «Зенита», а сегодня «Зенит-Газпром». Это 
разные команды, разная идеология и разная 
методология. Да и «Динамо» мне не чуждо — в 
17 лет я поступал в училище МВД. И мастером 
спорта СССР по легкой атлетике я стал, вы-
ступая за ЦС «Динамо». 

При Силкине у нас была хорошая команда. 
Тогда за «Динамо» играли Воронин, Кураньи, 
Семшов, Кержаков. Еще серьезная команда 
была при Черчесове. При Шварце хорошая 
команда была, но он и еще ряд иностранных 
игроков ушли после начала СВО. А Кубок могли 
взять, выиграть у того же «Спартака». Да и в 
этом чемпионате команда неплохая. 

— Так когда же ждать «золота» от «Дина-
мо»? Последнее было еще в 1976 году.

— В этом сезоне такой задачи не ставили. 
Надо быть реалистами. Хотя мы уже потеряли 
десять очков в тех матчах, где должны были 
выигрывать, пропуская на последних минутах. 
Это психология. К тому же Личка состав варьи-
ровал. Он ведь предсезонку не провел. Послед-
ний раз потеряли очки в матче с «Факелом», 
когда на ВАР был Казарцев, сыграв вничью. Хотя 
я убежден, что там никакого пенальти не было. 
Пенальти не придуманный, но решили, что у 
«Динамо» надо отобрать два очка. Это некраси-
во. Так что в этом сезоне задача — быть в тройке 
лидеров. И побороться за Кубок. Это вполне 
реально. Кстати, ключевой матч в Кубке — в 
середине марта 2024 года в Санкт-Петербурге 
с «Зенитом». А уже на следующий сезон надо 
думать, как возвращать долги болельщикам 
«Динамо». Они это заслужили.

Кубок, FAN ID и бразильцы

— В новой системе розыгрыша Куб-
ка сложно разобраться. Ведь сам розы-
грыш Кубка предполагает игры 
на вылет. А сейчас, даже 
проиграв, команда про-
должает участвовать в 
турнире.

— Инициатива, кстати, 
такого турнира принадле-
жит генеральному директору 
«Динамо» Павлу Пивоварову. 
Из-за санкций мы не играем в 
еврокубках, и надо заполнять 
игровые паузы. Только для этого. 
И я ничего плохого в этом не вижу. 
Кубок стал интереснее. Вспом-
ните, как «Акрон» всех удивлял в 
прошлом сезоне. Да и люди пошли 
на Кубок. В том числе потому, что 
на кубковые матчи «паспорт бо-
лельщика» не нужен.

— А в чем логика этого FAN 
ID? Чтобы пойти на хоккей, он не 
нужен, на кубковые матчи тоже 
без него, пожалуйста.

— Как я понимаю логику, которая исходила 
из специальных служб, чтобы был порядок. 
Причем секрета я не делаю и ранее публич-
но об этом говорил, даже написал письмо с 
предложением приобретать билеты по паспор-
там. Как на поезд или самолет. Тем более что 
многочисленные камеры слежения 
на стадионах позволяют очень 
быстро вычислять хулиганов. Но 
было принято такое решение. Для 
меня оно неоднозначное.

— Да, некоторые вещи 
странные. Давайте вернемся к 
чемпионату, как вы оцениваете 
сегодняшний «Зенит»?

— Бразильский «Зенит»?
— Санкт-петербургский... 
— Главный тренер команды 

Сергей Семак правильно сказал: 
один раз в пять лет можно чуть-чуть 
и оступиться. Это играющая команда, 
прекрасные игроки, хороший состав, 
отличные болельщики. Я так понимаю, 
они готовят усиление в перерыве... 

— Опять бразильцами? 
— Да, бразильцами. Но вы знаете, 

тут палка о двух концах. Я хорошо знаю 
Алексея Миллера еще с тех времен, когда 
мы вместе работали с Анатолием Алексан-
дровичем Собчаком. Он, как и Виталий Мутко, 
настоящий фанат своей любимой команды. И 
в этом плане «Зениту» просто повезло.

«Зенит» — команда играющая, команда 
интересная. Понятно, что у бразильцев мо-
тивация чисто финансовая, что им город, что 
им болельщики, хотя, конечно, они люди заво-
дные, эмоциональные — им нравится, когда за 
них так болеют. Но усиление в Питере будет. Я 
убежден, что борьба «Краснодара» и «Зенита» 
будет очень серьезной и острой. Скорее всего, 
именно эти команды будут бороться в этом 
чемпионате за первое место. 

— А московское «Динамо»?
— «Динамо» может вклиниться и кому-

то помешать в этой истории. Тем более у нас 
домашний матч с «Зенитом» еще впереди. 
Кстати, первый поединок «Краснодару» дома 
мы проиграли по всем статьям — 1:3 в матче-
открытии сезона. Поэтому, я думаю, борьба 
за первенство будет идти между двумя этими 
командами. Ну, и потом, как бы то ни было, 
«Зенит» сейчас — самая посещаемая коман-
да в России. Они обошли и «Спартак», и 

«Динамо», и все остальные российские клубы. 
Играют для болельщиков и для города.

Я понимаю, подгонять под юбилей — это 
некрасиво. Мы вот отмечали, отмечали 100-
летие «Динамо» и так ничего и не получили. 
Следующий год для меня особенный, я все-
таки ленинградец, у меня мама всю блокаду 
пережила и еще жива. Так вот, в следующем 
году будет 80 лет, как город был освобожден 
от блокады. Мне кажется, что ленинградцы, 
прошу прощения, что так, по старинке, называю 
Санкт-Петербург, должны сделать ему пода-
рок. Я имею в виду игроков, которые играют в 
футболках питерского «Зенита».

Динамовские перспективы

— В «Динамо» кого бы вы сегодня выде-
лили, чья игра вам больше по душе, кто вам 
напоминает футбол нашей молодости? 

— Костя Тюкавин. Мы боролись за него 
очень серьезно. У нас же кроме агентов есть 
еще и «подагенты». И для меня это просто по-
разительная история, когда мы вынуждены 
миллионы платить людям, которые абсолют-
но ничего не сделали ни для футбола, ни для 
самого Тюкавина. Если с агентом Захаряна 
еще понятно — он помогал, квартиру игроку 
покупал и так далее, то здесь вообще непо-
нятная история. Считаю, исполкому РФС надо 
снова вернуться к этой теме, хотя бы посмо-
треть правила УЕФА. Там только 10 процентов, 
больше ты не можешь ничего получать, кто бы 
за кем ни стоял.

Федя Смолов, я знаю его с 17 лет. Антон 
Шунин. Антоша все-таки наш — динамовец. Не-
давно он побил рекорд Льва Ивановича Яшина 
по проведенным матчам за бело-голубых. Я 
помню, как покойная уже Валентина Тимофе-
евна, с которой мы дружили, так вот она всегда 
Антона приглашала в гости. Можно сказать, 
такая плеяда яшинская. 

Отмечу также моло-

дежь нашу: Грулев, Лепский, Бессмертных. 
Хорошие ребята. Смотрите, у нас сегодня в 
«Динамо», и я специально проанализировал все 
команды, больше всего в основе выпускников 
своей, динамовской академии. Это хороший 
показатель. Больше, кстати, даже, чем у Сергея 
Галицкого в «Краснодаре». 

— Не жалко было отдавать Арсена За-
харяна в «Реал Сосьедад»? 

— Жалко, но это было их семейное ре-
шение. Его и его семьи. Я уже говорил, что, на 
мой взгляд, было бы лучше, чтобы он еще года 
два поиграл в «Динамо». Окреп, физики бы 
поднабрался, жесткости, резкости, того, чего 
ему сейчас не хватает. Но я хочу пожелать ему 
успеха и удачи. Трансфер, который мы осуще-
ствили, и те финансы, которые получили, были 
очень удачными. 

Если у Захаряна все пойдет в Испании, то и 
«Динамо» будет еще подзарабатывать, и право 
возвращения его обратно к нам в контракте 
существует. Если у него так в итоге ничего не 
получится, он может вернуться в «Динамо». У 
него очень хороший контракт.

— Мы с вами еще не упомянули самар-
ские «Крылья Советов»... 

— «Крылья Советов» — это пре-
красный стадион, выдающиеся бо-
лельщики. Осинькин — удивительный 
тренер. Смотрите, если бы ему сей-
час вернули всех тех лучших игро-
ков, которых раскупили, они могли 
бы легко стать чемпионами страны. 
И Соболев, и Сергеев, и ребята, в 
«Локомотиве» сейчас играющие 
просто блестяще. Это тренер — 
это хороший «коренник», как я его 
называю. 

— То есть это тренерский 
успех? 

— Абсолютно. 
— Или все-таки прыжок 

выше головы?
— Нет, нет и нет. Тайну 

большую не делаю, когда у нас 
не получилось договориться 
со Шварцем, мы рассматри-
вали нескольких кандидатов, 
которые могли к нам прий-
ти, — это Валерий Карпин 
и Игорь Осинькин, Но оста-

новились все-таки на Личке. И, 

думаю, мы не ошиблись. 
— Вы так радужно, с оптимизмом смо-

трите на перспективы «Динамо» в этом 
сезоне... 

— Давайте так. Конечно, у меня есть свои 
сомнения и переживания, которые пусть оста-
нутся при мне. Если ты со скорбящим лицом 
будешь постоянно говорить, что у нас ничего не 
получится, — точно ничего не получится! Это 
чисто психология. Я когда приезжаю на трени-
ровки команды, Шунина тренирую, пенальти 
ему бью и иногда забиваю. И когда разговари-
ваю с ребятами после матчей — надо всегда 
работать на позитиве, только на позитиве. В 
противном случае не будет результата — это 
командная игра. Правильно?

Судейский вопрос 

— Вот вы обмолвились о судействе. 
Честно, какая-то вакханалия происходит у 
нас в судействе: уже есть VAR, и все равно 
воз и поныне там... 

— Вы правильно сформулировали тему 
— у меня точно такие же сомнения. Опять же, 
вспомнил все-того же Казарцева, остался 
еще этот «великий» Кукуляк. Когда были яв-
ные подыгрывания Кукуляком, не удалявшим 
соперника, а затем удалявшим наших игроков, 
я тогда предложил — давайте хотя бы одно-
го арбитра на детекторе лжи проверим. Хоть 
одного, пускай они почувствуют. А то судьи не-
прикасаемые, на кобыле не подъедешь. Что это 
такое? Вы деньги получаете. Мысль хорошая. 
Я к ней возвращаюсь. Давайте Казарцева про-
пустим через детектор лжи и спросим, почему 
он не увидел чистейшей воды симуляцию. Ты 
же на VAR, посмотри! 

Что касается этого самого VAR, то дело 
вот в чем — его кто смотрит? Человек, судья. 
И если судья на поле может ошибиться из-за 

неправильно выбранной позиции или еще 
из-за чего-нибудь, то там ты можешь десять 
раз посмотреть. Это значит не ошибка, 
это значит предвзятость, а за нее надо 
отвечать. Это недобросовестность, я еще 
мягко говорю. Когда-нибудь и это может 
быть идеальным. Я понимаю, что это все 
сложно, но идеальный вариант — ког-
да через 10–15 лет, а может, и раньше 
VAR будет с искусственным интеллек-
том. Правда, его тоже программирует 
человек. 

— Совершенно неожиданная 
мысль. 

— Ну а как по-другому. Давай-
те с офсайда. Ну что, мы не можем 
офсайдные линии провести? Во 
всем мире это есть. Офсайдную 
линию проведите, что, это техниче-
ски сложно сделать, что ли? Но все 
равно — все упирается в человека. 

И здесь и судейская коллегия, и ис-
полком РФС должны принимать более жест-
кие меры. Вы смотрите, сколько раз тренеры 
просто срывались! И Сергей Семак, который 
деликатный, сдержанный человек. Валера Кар-
пин — тот, конечно, всегда может что-нибудь 
лупануть, и другие тоже не сдерживались. А 
болельщику что? Это подрыв не только самого 
спорта, но и самого понятия «футбол». 

Мы совсем недавно переговорили с Ми-
хаилом Гершковичем, с Юрием Семиным, с 
Олегом Романцевым, чтобы еще раз к этой 
теме вернуться. Я не случайно называю этих 
людей, потому что они проявили себя в разных 
клубах, но каждый из них играл в «Динамо» и 
даже какое-то время тренировал его. 

— Вот департаментом судейства руко-
водит серб Мажич. Как вы считаете, нам 
в этом департаменте нужен иностранный 
специалист? 

— Да дело-то не в том, какой он националь-
ности, какого цвета кожи. Главное, чтобы этот 
человек был профессиональный, непредвзятый 
и жесткий по отношению к тем, кто наруша-
ет правила. Жесткости я пока не вижу. Такое 
впечатление, что они защищают судей. Такая 
корпорация, защищающая самих себя. Вы 
судью-то не трогайте, он у нас неприкасаемый. 
Это почему же? Все перед богом и правилами 
должны быть равны, правильно? 

— Может, все-таки кого-нибудь из на-
ших арбитров стоит позвать возглавить 
судейский департамент? 

— А почему именно арбитров? Может, кого-
нибудь из футболистов, которые прекрасно 
знают правила и знают по себе, что такое не-
справедливое решение судьи. 

— Какой ваш прогноз на вторую по-
ловину чемпионата? 

— Прогнозы давать сложно. Потому что 
ошибешься, скажут, что ничего в футболе не 
понимаешь. Я уже сказал и повторюсь, на-
верное, что борьбу за первое место, с моей 
точки зрения, поведут «Зенит» и «Краснодар». 
За тройку, скорее всего, я на это абсолютно 
надеюсь, мое «Динамо». Безусловно, подтя-
нется «Спартак» и, думаю, ЦСКА. Все-таки у 
армейцев и тренер хороший, и мотиваторы там 
есть толковые, ну и, конечно, Акинфеев. Игорь 
Акинфеев — это половина ЦСКА. И не только 
как вратарь, но и как человек. Потрясающий, 
удивительный парень на самом деле. И семья 
у него замечательная. 

— Станислав Черчесов, который был 
в нашей студии до вас, сказал, что Игорь 
— это икона российского футбола... 

— Я бы назвал его символом, как в свое 
время Яшин был символом не только «Ди-
намо» и советского футбола, но и советской 
страны. Его воспринимали как некое чудо. 
Как Гагарина.

Про сборную и санкции

— Давайте поговорим о мировом 
футболе. Как вы оцениваете ситуацию 
в перспективе — надо нам переходить в 
Азиатскую конфедерацию?

— Нет. Причины три. Первое — там силь-
ных команд раз-два и обчелся. Это не шах-
маты, где Индия и Китай. Второе — долгие 
перелеты. Это очень тяжело. Третье — не факт, 
что после этого нас пустят на чемпионат мира. 
Или даже на Азиатские игры. Мы видим, что 
творится сегодня с ФИФА. Поэтому будем 
играть, как в свое время написал Лев Кассиль 
во «Вратаре Республики», с басками. Время 
придет.

Коли уж затронули эту тему, чего не могу 
понять не только как футбольный человек, но 
и как человек, который когда-то занимался 
большой политикой: при чем здесь футбол? 
При чем здесь спортсмены? Простой пример 
— несколько лет кряду США били по Вьетнаму, 
который далеко от них и никакого отношения к 
ним не имел. Погубили несколько миллионов 
человек. И никаких санкций. В том числе — 
спортивных. Понятно, что на подкорме сидят 
чиновники ФИФА и УЕФА. Просто бессовест-
ные люди. Когда включили эти санкции, пом-
ните, что сказал генсек НАТО? «Мы заставим 
русский народ страдать». Честно сказать, 
мы не страдаем. Хотя то, что мы не играем в 
Европе, влияет на подбор игроков, которых мы 
могли бы к себе приглашать. И на рост наших 
игроков. И на популярность футбола. Да и за-
рабатывали на еврокубках неплохо. Семин мне 
рассказывал, что когда команда вышла в Лигу 
чемпионов, то сразу 20 миллионов долларов 
получила. Это хорошие деньги для развития 
отечественного футбола. Плюс все ждали, что 
мы поедем на чемпионат мира в Катар. Пусть 
там не всегда все получалось, но в 2018 году 
Черчесов порадовал. Если бы не проиграли 
хорватам, то попали бы на англичан. Обыграли 
бы их и вышли бы в финал. Но праздник все 
равно всем подарили. Иностранные болель-
щики увидели нашу страну. Никто так, как мы, 
организовывать чемпионаты мира, первенства 
Европы и Олимпиады не умеет, никто так в 
целом мире не умеет принимать гостей. 

— В сложившихся условиях с кем 
сборной-то играть?

— Хороший вопрос. С Камеруном была 
интересная игра.

— А Куба?
— Кубинцев жалко. Надо искать партне-

ров. Все-таки у нас есть БРИКС, в который вхо-
дит Бразилия. Подтягиваются другие страны. 
Если мы сумеем договориться с бразильцами, 
будет очень хорошо. В Аргентине лет через 
десять Месси станет президентом, можно 
будет попробовать и с ними тогда сыграть.

— Игроков нашей сборной упрекают, 
что они непатриотично играют. А чем фут-
болистов в контрольных матчах можно 
мотивировать?

— Ничем. С Камеруном играли неплохо. 
Кубинцев 8:0 обыграли. С ними, будем от-
кровенными, можно было дурака валять, но 
ведь играли. В Волгограде на матч приш-
ли почти сорок тысяч человек, и сборная их 
порадовала.

● ● ●
— Вернемся к чемпионату России. 

В весенней его части кто-то из москов-
ских клубов может вклиниться в борьбу 
за медали?

— «Локомотив».
— Как оцениваете ситуацию в этом 

клубе?
— Руководит клубом очень опытный и 

авторитетный специалист и управленец Юрий 
Нагорных, а команду тренирует, к слову, ди-
намовец Галактионов. Они сделали очень се-
рьезные выводы из того провала, что у них был 
в последние годы. Очень хорошая команда, 
она на правильном пути. Кстати, первый матч 
весенней части «Динамо» играет дома с «Локо-
мотивом». Мое предсказание — кто выиграет, 
тот и будет бороться за третье место.

— По каким вещам вы больше всего в 
футболе скучаете? 

— По советскому футболу. Потому что 
когда мы ходили в Ленинграде на стадион 
имени Кирова — это был большой праздник. 
Мы ждали матчей, ходили на них семьями или 
с друзьями. По играм сборной Советского 
Союза, которая радовала. Первый футбольный 
матч по телевизору я смотрел в 1964 году. Это 
был чемпионат Европы, и к нам в квартиру 
прибежали около 15 ребятишек. В финале того 
турнира мы проиграли испанцам. А в воротах 
сборной стоял Лев Яшин. А главным трене-
ром был Бесков. Эти матчи незабываемы. Мы 
дважды играли в финале чемпионата Европы. 
Еще по «Спартаку» начала 90-х годов прошлого 
века под руководством Романцева. Глядя на 
его игру, мы верили, что все в конечном итоге 
у нас будет хорошо.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, Павел САВЧИК.
ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ 

С СЕРГЕЕМ СТЕПАШИНЫМ 
СМОТРИТЕ НА САЙТЕ «МК»

ПЕРСОНА

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ 
на 14.12.2023:
1 USD — 89,8926; 
1 EURO — 96,9500.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Барковский (1963) — 
актер театра и кино, режиссер, 
заслуженный артист РФ
Яна Лантратова (1988) 
— правозащитник, обще-
ственный деятель, первый 
заместитель председателя ко-
митета Государственной думы 
по просвещению
Андрей Медведев (1975) — 
журналист, сотрудник ВГТРК, 
вице-спикер Московской город-
ской думы 

Нострадамус (1503–1566) — 
врач, алхимик, поэт, астролог и 
предсказатель

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Меж ду на р о д н ы й д е н ь 
обезьян
День башкирского языка
1893 г. — в Москве на Красной 
площади торжественно открыты 
Верхние торговые ряды (торго-
вый комплекс ГУМ)
1943 г. — постановлением По-
литбюро ЦК ВКП(б) утвержден 
Государственный гимн СССР 
1958 г. — третья советская ан-
тарктическая экспедиция впер-
вые достигла полюса недоступ-
ности Антарктиды и основала 
там временную станцию «Полюс 
недоступности»

1998 г. — начала свое вещание 
радиостанция «Наше радио»
2008 г. — в Москве и Санкт-
Петербурге прошел «Марш 
несогласных»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -10…-8°, 
днем -8…-6°. Облачно. Снег. 
Метель. Снежные заносы, голо-
ледица. Ветер юго-восточный, 
7–12 м/c.
Восход Солнца — 8.51, заход 
Солнца — 15.56, долгота дня 
— 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ожи-
даются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.
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— Ты чего так напился?
— День рождения у меня.
— Да у тебя каждую неделю день 
рождения.
— Ну да, я же во вторник родился.

Сегодня у шефа день рождения.
Чтобы сэкономить ему деньги на про-
ставу, мы всем коллективом пришли на 
работу уже пьяные.

Парикмахер подстригает трейдера.
— Ну как дела на бирже?
— Да ничего, нормально... 
Через пару минут.
— Ну как у вас на бирже дела-то?
— Да нормально, спасибо... 

Еще через пару минут.
— Ну чего там на бирже, как?
— Да что вы меня все одно и то же 
спрашиваете?!
— Понимаете, когда я вас об этом спраши-
ваю, у вас волосы дыбом встают, стричь 
удобнее.

— Понимаешь, я просто ненавижу людей, 
которые выглядят лучше меня.
— То есть ты ненавидишь почти всех 
людей. 
— Ну, в общем, да, но, например, ты мне 
нравишься. 
— Сволочь.

Варианты новогоднего корпоратива от на-
шего ресторана:
премиум — 5000 руб. на персону;
стандарт — 3000 руб. на человека;
эконом — 1000 руб. с рыла.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«Оружие»
Порода в крови — красота и совершен-
ство серийной гладкостволки Browning 
B725.
Бесшумные тридцатки — правда и 
вымысел в использовании дозвуковых 
боеприпасов. 

«Природа»
Общий путик — история противостояния 
хищника и человека на промысловом 
путике.

Все цвета Африки — в ЮАР за яркими 
впечатлениями.
В поисках немого перепела — с эпа-
ньоль бретоном по угодьям Южного 
Приморья.

«Трофеи»
Кубанский тур — в горы Карачаево-
Черкесии за рогатым трофеем из за-
ветной горной пятерки. 
Гончатник рассказывает — о тонкостях 
охоты с гончей на зайцев.

ЧИТАЙТЕ 
В ЖУРНАЛЕ 
«ОХОТА 
И РЫБАЛКА. 
ХХI ВЕК»

«Для нас футбол всегда 
был праздником»

В гостях 
у «Московского 
комсомольца» 

побывал видный 
российский государственный, 

политический и общественный 
деятель, член Совета 

директоров и председатель 
Консультативного совета ФК 
«Динамо» Сергей Вадимович 

Степашин, подробно 
рассказавший о том, что 

сейчас происходит в 
отечественном 

футболе.

Большой разговор 
о спорте номер один

Сергей 
Степашин.

раз по
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«Краснодар» 
в текущем сезоне 

приятно удивляет.

Константин 
Тюкавин.
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